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А если не будет и доноров?
Главный врач областной станции переливания крови Алексей Васильевич Максимкин в последнее время с 

опаской берет телефонную трубку: вдруг звонит очередной донор, которому до сих пор не выдали его законные 
деньги за сданную кровь? Что им ответить? Что денег, перечисленных из бюджета, в октябре едва хватило на часть 
медикаментов? Что уж е не хватает и систем для забора крови? Каждый день в бухгалтерии облздрава утешают: 
потерпите еще немного, может быть, сегодня-завтра облфинуправление выделит деньги. Алексей Васильевич также 
«утешает» недовольных доноров. Но точно знает: в такой ситуации желающих сдать кровь резко поубавится. А  ка к  
обходиться без нее в хирургических отделениях или роддомах, например, когда от донорской крови зависит 
человеческая жизнь? Готов ли кто-нибудь ответить на зтот вопрос?
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24 ОКТЯБРЯ 
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Семинары
С завтрашнего дня в Томске начнет свою 

р а б о ту  н а уч н о -п р а кти че ски й  семинар 
«Внешнеэкономические связи региона: опыт 
США и России». Его организаторы - област
ная администрация, областная Дума, госу- 
ниверситет, межрегиональная ассоциация 
«Сибирское соглашение», а с американской 
стороны - информационное агентство США. 
Предполагается, что в работе семинара при
мут участие члены координационного сове
та по внешнеэкономическим связям МАСС, 
работники структур исполнительной власти, 
депутаты, ученые и деловые люди сибир
ского региона. Свою работу семинар завер
шит 27 октября.

Предприятия
Все большее беспокойство вызывает у  

федеральных служб, и в частности у  анти
монопольного комитета, процесс создания 
на базе структурных подразделений одного 
предприятия различных акционерных об
ществ и товариществ. Схема простая: пред
приятие имеет большую кредиторскую за
долженность, приближается к  банкротству. 
В этой ситуации руководство создает не
сколько новых структур и, ка к  учредитель, 
передает им часть основных фондов «мате
ринского» предприятия. Вновь созданные 
АО, ТОО и не несут ответственности за ста
рые долги. Они снова могут получать кре
диты в банках.

- Для примера можно привести ситуа
цию с АООТ «Аском», - говорит начальник 
отдела антимонопольного управления по 
Томской области Лариса Исайкина. - Кре
диторская задолженность данного предпри
ятия составляет миллионы рублей. А гене
ральный директор обратился в антимоно
польное управление с просьбой разрешить 
создание ООО «Регион» на базе цеха N 17. 
Стоит вопрос о выделении из фондов АО 
комплекса по производству древесно-волок
нистых плит.

Ситуация достаточно типичная для се
годняшних дней. И в общем-то ничего про
тивозаконного в ней нет, ка к  нет и у анти
монопольного управления причин не раз
решать предприятию создавать дочерние 
фирмы. Удивляет только одно: позиция кре
диторов, которые по идее заинтересованы 
в возвращении долгов, а на практике по
зволяют «уплывать» вполне ликвидным ос
новным фондам своих должников.

Мы - пассажиры
1 ноября с 17 до 19 часов наша газета 
проводит «прямую линию» на эту тему.

Специалисты подсчитали, что каждый из нас ездит в общественном 
транспорте не менее 50 раз в месяц. Это если туда и обратно - примерно 
по разу в день. Но многие ли ограничиваются одной поездкой? Транс
порт - наша палочка-выручалочка и наша беда. Не позавидуешь тому, 
кто живет на Иркутском тракте, а на работу ездит в центр города. 
Толчея, ожидания на остановках, нервы...

. Но это - взгляд пассажиров. А транспортники? Треть всего перевози
мого населения не рассчитывается за проезд. Культура поведения? Так 
от чужого бескультурья больше всего страдают водители. А воровство, а 
сохранность имущества, а ответственность за безопасность движения?

Транспорт города и области переживает не лучшие времена. Изме
нились форма собственности, принадлежность предприятий. Многие те
перь вынуждены рассчитывать только на себя. Непреодолимой пробле
мой становится приобретение новых машин, обновление парка. Зара
ботная плата водителей ниже, чем в других отраслях. А уж по каким

В ч е р а

...Чтобы четверть не кончалась?
Никак не удается приблизиться к концу четверти ученикам северских школ: едва в понедельник 

начались занятия, снова раздался в милиции анонимный звонок о готовящемся взрыве в одной из 
школ. «В прошлый раз звонок был ложным, - утверждал аноним мальчишеским голосом, - но в этот 
раз бомба обязательно взорвется в 12 часов». И снова началось то же, что в предыдущий четверг: 
эвакуация детей из зданий, проверка школ и поиски «шутников». По местному радио был предан 
гласности звонок, записанный на магнитофон - возможно, по интонациям кто-то узнает анонима?

Компетентные органы опасаются, что, такого рода розыгрыши станут «модой». То, что весь этот 
переполох - дело рук лиц, заинтересованных в срыве занятий, ни для кого не секрет. Только вот 
кому выгодны эти сигналы тревоги? Явно, не отличникам. По нашим данным, в прошлый четверг в 
нескольких школах Северска должны были состояться родительские собрания -они, конечно, были 
отменены.

Но состояние «боевой готовности» не может быть вечным: кончается четверть по календарю, 
северские учителя настроены вложить в головы учеников ровно столько знаний, сколько положено 
по программе. И спросить за них тоже, разумеется. А уроки, которые сорвались в понедельник, 
пройдут в ближайшую субботу. Вместо выходного...

Т о р г о в ы й  р я д

Все выше, выше и выше...
Вновь повысились цены на хлеб и молоко. Молочные продукты в среднем - на 33 процента, хлеб 

и изделия из муки - на 12-15 процентов. Производители объясняют это повышением закупочных 
цен, а оптовики в свою очередь тем, что повысились цены на бензин и энергоносители. Похоже, что 
«процесс» пошел и остановиться не может, а приобретение самых необходимых продуктов для 
многих становится проблемой.

дорогам приходится ездить...
И все же «прижились» шестой и седьмой маршруты троллейбуса, а 

без «четвертого» трамвая и вообще трудно представить быстрое пере
движение по городу. Как бы ни было трудно, а осуществляются меж
районные перевозки. Пригородных автобусов не стало меньше, мичу
ринцев в страду регулярно доставляют к своим садам.

Значит, пока выживаем?
Особенно много нареканий возникает в межсезонье. Первый голо

лед - первое испытание. Именно поэтому мы и проводим сейчас «пря
мую линию». Представляем, сколько нареканий будет у пассажиров. 
Но и у руководителей транспортных организаций есть возможность 
высказаться. Наша цель • привлечь внимание к тем проблемам, кото
рые требуют решения. Наиболее важные из них - управление в сфере 
общественного транспорта, обеспечение социальных гарантий водите
лей, сбора средств за проезд, безопасности движения и дорог. Эти 
темы, начиная с сегодняшнего номера газеты, вы найдете в каждом 
последующем - вплоть до «прямой линии». Сегодня на 2-й странице - 
материал о ведомственных распрях, мешающих нормальной работе 
пассажирского транспорта. «

Т ел еф он ы , п о  ко т о р ы м  м о ж н о 'б у д е т  п о зв о н и ть , и  с п и с о к  
уч а с тн и ко в  м ы  с о о б щ и м  д о п о л н и те л ь н о .
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С л о н ы
у м и р а ю т  с т о я

В городе все меньше места для детей. 
Недавно нам позвонил отец маленького сына, 
которого укусила собака прямо на детской 
площадке. Интересна реакция хозяев пса. Хо
тите верьте, хотите нет,но она была дословно 
такой: «Развели здесь детей!»

Вы возмущены, читатель? А, собственно, 
чем? Ведь, по сути, той же самой позиции 
придерживаются и наши власти - не случайно 
в системе приоритетов гаражи и автостоянки 
занимают несравнимо более высокое место, 
нежели детские площадки. Этот одинокий сло
ник (рядом с огромным частным грузовиком), 
чудом сохранившийся на разоренной и уре
занной буквально до нескольких квадратных 
метров детской площадке, был нами встречен 
на улице Лебедева. Слон уникален, зато си
туация типична. При сдаче дома полагается 
оборудовать во дворе детскую площадку. Без 
этого строителям не подпишут акт приемки. А 
что там будет дальше - это уже никого не 

. волнует.
Наш одинокий слон - реликт эпохи уходя

щей. Со всяческими зверями и сказочными 
замками давно покончено. Детская площадка 
«по-новому» означает несколько железяк стран

ного назначения, пара жутко скрипящих желез
ных же качелей да машина песку. Но даже при 
таких нормах пример «благоустройства-95», про
демонстрированный возле новых домов на углу 
Комсомольского и Сибирской, впечатляет. Раз
ровняли бульдозером глиняную жижу, слегка при

сыпали грязь песочком и воткнули в это меси
во несколько металлических «лазилок». Иг
райте, детки!

М. ЮРЬЕВА. 
Ф ото  Евгения ЛИСИЦЫНА.
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С е м н а дц а ть

п р е те н де н то в
на мандат депутата Государственной Думы Рос
сии по 174-му Томскому избирательному окру
гу сумели вовремя, к 24 часам 22 октябрь, 
представить в областную избирательную ко
миссию подписные листы с необходимым ко
личеством подписей томичей.

Как сообщили нам в облизбиркоме, девять 
из них уже зарегистрированы в качестве пол
ноправных кандидатов в депутаты. Это нынеш
ние депутаты Госдумы Владимир Бауэр и Сте
пан Сулакшин, руководитель аппарата област
ной Думы Любовь Бабич, генеральный директор 
АО «Ролтом» Юрий Гальвас, заместитель главы 
областной администрации Владимир Жидких, 
ведущий инженер ТЭТЗ Валерий Лукашов, пер
вый вице-президент Томской торгово-промыш
ленной палаты Виктор Пастухов, директор ТОО 
«Томский завод пластмасс» Александр Поморов 
и председатель совета Томского ЭПИцентра Бо
рис Шайдуллин.

Ожидают решения областной избирательной 
комиссии военный комиссар Кировского района 
Томска Виктор Аркашев, адвокат Томской кол
легии адвокатов Андрей Ведерников, директор 
ОАО «Томскгаз» Сергей Жвачкин, председатель 
городского комитета профсоюза работников АПК 
Александр Каракулов, заместитель начальника 
следственного управления - начальник отдела 
УВД Томской области Виктор Ковалевский, пред
седатель комитета администрации области Алек
сандр Куперт. специалист 1-й категории Госу
дарственной Думы РФ Николай Тишков, предсе
датель областного комитета профсоюза работ
ников нефтяной и газовой промышленности Алек
сей Трошин.

С. ИВАНОВ.

^Вы зов б р о ш е н

К о н к у р с ы

На линию
выйдут асы

В прошедшую субботу в томском пасса
жирском автопредприятии М 2 состоялся кон
курс профессионального мастерства среди 
водителей автобусов. Его проведение в пред
дверии Дня автомобилиста стало здесь уже 
традицией. На этот к двадцати четырем участ
никам предъявлялись очень жесткие требо
вания, Надо было не только без ошибок 
выполнить основные упражнения - «маят
ник», «змейку», въезд в ворота на автобусе 
задом, - но и уложиться.в отведенное время, 
истратив минимум бензина. Строгое жюри 
проверяло также и теоретическое знание пра
вил вождения.

В итоге состязаний, сопровождаемых 
бурными переживаниями болельщиков, по 
сумме баллов победителем стал водитель 
третьей автоколонны А. В. Черемных. Ему 
торжественно был вручен дефицитный для 
шофера подарок - набор торцовых ключей. 
Второе и третье места досталось А. В. 
Логину и С. А. Таразанову, которые награж
дены часами.

Елена УТКИНА.

К у л ь т у р а Северные встречи
Недавно из двухнедельного путешествия по северным районам области вернулась группа 

томских писателей и художников. В Молчановском, Чаинском, Колпашевском, Парабельском, Карга- 
сокском районах состоялось четырнадцать встреч деятелей искусства со школьниками, рабочими 
местных предприятий, с жителями лесных поселков. Северяне смогли познакомиться с выездной 
выставкой работ томских художников, не только послушать стихи и прозу томских писателей в 
исполнении авторов, но и обсудить с ними злободневные жизненные проблемы.

Накануне выборов борьба идеологий, состя
зание интеллектов обостряются. Это такая же 
примета наступления избирательной кампании, 
как листопад - примета осени. Борьба эта может 
проистекать в различных формах и «жанрах»: от 
уважительной полемики в прессе до публичных 
скандалов и разоблачений.

Научный сотрудник ТГУ Владислав Головко 
пригласил на своеобразную «интеллектуальную 
дуэль» одного томского депутата. В.Головко, ав
тор недавно вышедшей в Томске книги «Мета
программа российского национального движе
ния», распространил через средства массовой 
информации вызов автору книги «Новая филосо 
фия реформаторства в России» Степану Сулаг- 

. шину на общетеоретическую дискуссию о судь
бе российского государства.

Как нам стало известно, С. Сулакшин, в прин 
ципе, согласен на «дуэль», однако предложил 
оппоненту совместить ее с презентацией своей 
книги, которая состоится в Томске 10 ноября.

Н. ФОМИН.

К о м п е т е н т н ы й  с о б е с е д н и к

П о ч е м у  народ  кп я н е т  эн е р ге ти ко в
И справедливо ли? Ка эти и другие вопросы отвечает бывший главный инженер «Томскэнерго» Михаил ЯВОРСКИЙ.

О

Ф О Б  «А Ж У Р Л ТД »
покупает и продает векселя

’’Сибзнерго” (серии 0ЭС1 -4), 
’’Управления Западно-Сибирской 

железной дороги”, 
’’Финуправления Администрации 

Томской области”, ’’Томскэнерго”

А д р е с : Т о м с к -2 1 , п р . Ф р у н з е , 103/1 - 803., 
Т е л е ф о н : (3 8 2 -2 ) 2 1 -4 2 -3 8 , 2 1 -1 3 -7 2 .,

- Михаил Иосифович, хотя вы уж е не
сколько лет работаете в фирме •Зонд», но 
душа бывшего энергетика, надо полагать, все 
еще страдает, когда ругают *Томсюнерго». 
Все считаю т, что именно энергетики винова
ты  в том , что  в домах холодно. Но я все-таки 
прошу вас забыть о чести былого мундира, 
быть объективным. Реально ли, чтобы тепло
снабжение Томска, его коммунальное хозяйст
во перестали быть *черными дырами», в ко то 
рые уходят зарплаты учителей, врачей и дру
гих бюджетников?
- Почему в Томске оказался значительный 

дефицит тепла и определенный дефицит электро
энергии? В советские времена считалось, что в 
Томске нецелесообразно строить новые энерго
мощности. Гораздо проще было выработать их 
на востоке страны и перекачать почти бесплатно 
сюда. Теперь за это приходится дорого платить.

-  Значит, неверна была ставка на восточ
ные мощности и их распределение по стране?
- Напротив. Когда у американцев в 1968 

году из-за аварии вмиг погас Чикаго, многомил
лионный город, куда они приехали учиться дис
петчерскому управлению энергетикой? В СССР. 
По какому образцу создал диспетчерское управ
ление энергомощностями Израиль? По образцу 
СССР. И нашими же специалистами, кстати. У 
нас уникальная система и правильная. Но она 
создавалась в условиях экономической целесо
образности, что была в Союзе, а работать вы
нуждена теперь в иной реальности, в России. К

ней подходят с теми мерками, по которым она 
не строилась. Чтобы не было большой разницы 
в оплате электроэнергии по регионам, необхо
димо вернуться к прежней системе, когда элект
ричество стоило одинаково по всей стране. Это 
справедливо, так как в энергомощности Восточ
ной Сибири вкладывала деньги вся страна. Не
обходимо при этом ввести многотарифный учет 
электроэнергии, так как это делается во всем 
мире. Ночью -меньше, днем - больше, в часы 
максимальной нагрузки - еще больше (макси
мум обычно составляет 2-4 часа в сутки). У вас в 
квартире должен стоять двухтарифный счетчиК: 
день - ночь. На предприятиях трехзарифный: 
день, максимум, ночь. Говорят, у нас тарифы не 
вводят потому, что цет счетчиков, счетчиков нет 
потому, что нет тарифов. Ерунда. Регионы сами 
могут решать эти проблемы. В Томске такие 
приборы подготовил к производству «Полюс».

- Михаил Иосифович, не слишком ли далеко 
мы уш и  от'холодных труб в квартирах и 
разрытых траншей?
- Тепло, по-моему, дело локальное. Томск 

же - один из пе/рвых в России городов, где было 
решено делать централизованное теплоснабже
ние по опыту Ленинграда. И ТЭЦ-1, построенная 
в прошлом веке, была переведена в режим теп
лоснабжения. Впервые в Сибири. Затем постро
ена ГРЭС-ll и тоже переведена в тот же режим. 
По-хорошему, ГРЭС должна была снабжать теп
лом только Кироьский район, а на нее столько 
«навесили»... По горячей воде эта станция пере

гружена минимум раза в два, оборудование уже 
выработало весь ресурс. Если на ГРЭС-ll не 
вводить новые мощности, если не строить груп
повых котельных, Томск будет замерзать.

- Групповые котельные? Э то что, возвра
щаться к  кочегаркам на каждой улице, кото 
рые будут ко пти ть  и дымить?
- Вы съездите в Самусь, посмотрите совре

менную финскую‘котельную и увидите, что это 
за «кочегарка»: чистота, красота и эффектив
ность.

- Хорошо, но о чем ж е вы раньше, уважае
мый бывший главный инженер •Томскэнерго», 
думаллл, почему не предлагали строить группо
вые котельные?
- Да эти предложения прописаны на бумаге 

уже лет десять назад. Новая схема теплоснаб
жения Томска утверждалась в Госплане Союза в 
1986 году, предусмотрены были четыре группо
вые котельные. Но начались экономические про
блемы, и все осталось на бумаге...

Кстати, недавно в вашей газете была поле
мика руководителей хозяйств по поводу теплич
ного комбината, птицефабрик. Речь шла о том, 
что их «душит» оплата за тепло. Но кто, как не 
руководители хозяйств, в свое время боролись с 
«Томскэнерго» за то, чтобы у них было именно 
централизованное теплоснабжение, хотя мы пред
лагали локальное тепло. Раньше-то оно было 
дешево, а теперь, когда стало стоить столько, 
сколько на самом деле стоит, кто оказался прав?

(Окончание на 2-й стр.)

П р и м е т а  в р е м е н и

Последний рейд на север
В речном порту 

затишье (работает все
го одни портовый кран) 
и непривычная пусто
та. В разгар сезона 
здесь приходится пет
лять сквозь многочис
ленные огромные кон
тейнеры, штабеля бру
са, металлоконструк
ции, «дома» из меш
ков с цементом. Сей
час чувствуется - на
вигация заканчивает
ся.

- Да, - сказал за
меститель начальника 
правобережного пере
грузочного района В. В. Ш а д р и н , -  все необхо ди м о е мы на север о б л а с ти  у ж е  о т п р а в и л и . В  

основном - это строительные материалы. Нынче мы перевыполнили п л а н  « п о  то н н а м » в 

два раза. В прошлом году отправили 376 тысяч тонн груза, а в этом - 685 тысяч. И это 
несмотря на то, что года два уже докеры порта не загружают борта многочисленных барж 
и паузков мукой и прочими продуктами.

Сейчас в порту готовятся к зиме. Накапливают гравий, песок для строителей в 
областном центре. Будут работать в холода с круглым лесом, с пиломатериалами.

М и р  ц в е т а  х а к и

На войну пошлют раз в полгода
Военнослужащие, прослужившие более 6 месяцев в войсках на территории Чеченской 

республики, будут заменены в ноябре-декабре этого года. В те же сроки будет осуществлена 
замена всех солдат и сержантов, призванных на военную службу весной 1994 года, независи
мо от времени их пребывания в Чечне. Такие сроки определил министр обороны генерал 
армии Павел Грачев. По его распоряжению устанавливается «более строгий и четкий порядок 
направления в регионы вооруженных конфликтов и пребывания в них военнослужащих, 
проходящих военную службу по призыву».

Кстати, военнослужащим, которым предстоит служить 24 месяца вместо 18, будет предо
ставлен отпуск: рядовым и матросам - 30 суток, сержантам и старшинам - 35 суток. .

Х о р о ш а я  н о в о с т ь

До Колпашева автобусом
С  2 7  о к т я б р я  а в то к о л о н н а  1 9 7 7  о тк р ы в а е т  но в ы й  р е й с . Т е п е р ь  в п я т н и ц у ,  в с у б б о ту  и в 

воскресенье ж е л а ю щ и е  с м о гу т  о т п р а в и т ь с я  в К о лп а ш е в о  н а  к ом ф ортабельно м  авто б усе . 

О тп р а в л е н и е  из Т о м с к а  -  в 7 .3 0 . И з  К о л п а ш е в а , с берега р е к и , -  в 1 5 .0 0 .

С е г о д н я

«Почтовый» - 
в столице

В Москве в Центре международной тор
говли всю неделю будут проходить Дни за
крытых городов России. Их организовали Ас
социация ЗАТО, Министерство России по 
атомной энергетике и Московский центр меж
дународной торговли и научно-технических 
связей с зарубежными странами. Целью Дней 
станет расширение сотрудничества предпри
ятий, расположенных в ЗАТО, с российскими 
коммерческими структурами и иностранны
ми фирмами. В Днях закрытых Городов ак
тивное участие принимает и наш Северск.

На выставочных площадках Центра меж
дународной торговли выставят свою продук
цию, представят новые технологии Сибхим- 
комбинат, СПАО «Химстрой», Самусьский су
доремонтный завод, трест «Проммеханомон- 
таж», Северский технопарк.

Сегодня на открытии выставки будет дан 
гала-концерт, в котором примет участие ан
самбль народных инструментов из Север
ской музыкальной школы. Откроет концерт 
«Заздравной» И.Дунаевского солистка Север
ского музыкального театра В.Семина.

О ф и ц и а л ь н о

За зерном

М и м о х о д о м

Готовь окна летом
В рем еня е д и н ы х  д л я  всей с тр о п ы  а р 

х и т е к т у р н ы х  с ти л е й  м и н о в а ли . Н а  с т р о 

и те л ь с тв о  но в о го  о ф и са, к о н то р ы  и п р о 

ч и х  а д м и н и с тр а ти в н ы х  з д а н и й  н у ж н о  се
го д н я  не о д и н  м и л л и а р д  з а т р а т и т ь . Н о  

к а к  б ы т ь , е с л и  а в тор ы  п р е ж н е го  п р о е к та  

з а б ы л и , ч т о  т в о р я т  д л я  С и б и р и , а твое 
рабочее м есто  у  о к н а  во всю с т е н у . С к о л ь 

ко  и и  у т е п л я й  е го  -все равно б у д е т  н е с ти  

х о л о д о м . А  ч т о  е с л и .. .  Н а  го р о д с к о й  т е л е 

ф о н н о -те л е гр а ф н о й  с та н ц и и  э т у  п р о б ле м у  

р е ш и л и  весьм а п р о с то : л и ш н и е  к в а д р а ты  

о к о н н ы х  проем ов м астер з а к ла ды в а е т к и р 

пи ч о м . К  ч е с ти  р а ц и о н а ли за то р о в , э ти  «з а 

п л а т к и »  в п о лн е  в п и сы в а ю тся  в о б щ и й  об

л и к  з д а н и я .

В понедельник В. М. Кресс отправился в 
Москву для решения некоторых финансо
вых проблем области. Как сообщила пресс- 
служба областной администрации, он наме
рен добиться выделения из федеральных ис
точников средств для закупки  зерна у  том
ских сельхозпроизводителей и решить во
прос с перечислением деньг на выплату дет- 
асих пособий. Ради таких злободневных про
блем глава области отказался, от поездки во 
Францию, куда  он должен был отправиться 
в составе Совета Федерации.

Коллеги «вооружаются»
Областная администрации решила ма

териально поддержать сельских журналис
тов, утвердив программу помощи районным 
и городским газетам на 1995-1996 годы. В 
течение двух лет для газетчиков планирует
ся приобрести десять служебных автомоби
лей. Причем пять из них будут закуплены 
уже до конца этого года. Редакции также 
получат телефаксы и компьютерную техни
ку  для электронной верстки газет. 575 мил
лионов рублей на эти нужды будут заложе
ны в областной бюджет будущего года. А 
250 миллионов на п окупку  машин выделе
ны уж е в этом году из фонда непредвиден
ных расходов областной администрации.

ЕСТЬ

ЕСТЬ
к м  П РИ М И
I I  I I I  ПОСМОТРЕТЬ
ИЗ ЧЕГО ВЫБР

ФИРМЕННЫЕ CEKUnn В МАГАЗИНАХ: 
"ВОСТОК & ПРЕСТИЖ" "ИСКРА 
по. Ленина,72 пр. Ленпна.99

AUDIO, VIDEO & 
БЫТОВАЯ 
ТЕХНИКА

И

N3 ЧЕГО

г



24 ОКТЯБРЯ 1995 ГОДА * № 252

М ы  -  п а с с а ж и р ы

Т р а н сп о р тн ы й  « п ер ед ел »
К «прямой линии» «Красного знамени»
Сами транспортники смотрят 
на эту проблему по-разно
му. Кто-то утверждает, что 
она существует, кто-то 
уверен, что это просто «воз
ня», которая кому-то нужна 
для удовлетворения 
собственных амбиций. Спор 
то затихает, то возникает 
вновь. Проблема эта - 
ведомственная принадлеж
ность пассажирских 
автопредприятий.

Реформирование транспортной от
расли у нас проходило по-разному. На 
селе -поспешили обособиться и акцио
нироваться. В городе два П А Т Л  - 
первое и второе - взяла под свое крыло 
мэрия, автоколонна N  1977 отошла под 
покровительство федерального депар
тамента в Москве, а реально - в област
ное подчинение. Тогда-то и возникла 
эта проблема.

Ее суть - в транспортном дефиците. 
И  прежде всего в городе. Транспорта не 
хватает. Его не хватало и прежде. Но в 
последние годы общими усилиями было 
сделано немало для пополнения по
движного состава. Ежегодно П А Т П  по
лучали по 10-12 новых маш ин, шло 
постепенное обновление парка. Нынче 
мэрия выкроила из своего бюджета на 
приобретение новых автобусов всего 
четыре миллиарда рублей - лиш ь на 
четыре «ЛиАЗа». По определению глав

ного инженера П А ТП -1  Е .А . Козлова,
♦ парк рассыпается». Это особенно за
метно в сравнении с соседней, Кемеров
ской, областью. В Кемерове, по числен
ности примерно равном Том ску, еже
дневно выходит на линию пассажир
ского транспорта почти в два раза 
больше.

Вот и срываются граф ики, сокра
щаются марш руты, автобусы перегру
жены .

Где выход? В транспортном отделе 
мэрии считаю т, что надо вернуть авто
колонну N 1977 на ее «законное» место.

Лиш ивш ись этого предприятия, счита
ет начальник отдела В .В . Костяев, го
род понес значительные потери.

Какие  именно? Сейчас для того, 
чтобы значительно улучш ить обслужи
вание пассажиров, надо по-хорошему 
создавать еще одно пассажирское ПАТП. 
Но сил на это у  города нет. Автоколон
на, убежден В .В . Костяев, была искус
ственно выдернута из транспортной 
схемы города, и это в значительной 
степени увеличило на грузку  на ныне 
действующие П А Т П . Приш лось заты
кать возникшие «дыры», сниматьтранс- 
порт с уже действующ их маршрутов, а 
кое от ка ки х  и отказаться вовсе.

Мнение руководителя отдела под
тверждается соответствующими доку
ментами. Кстати , еще в 1991 году в 

областную администрацию было направ
лено письмо, характеризующее сложив
ш уюся ситуацию. Запрос остался без 
ответа. Вернее, область сказала свое 
категорическое, «нет».

- Чего ради мы должны отдавать эту 
автоколонну городу, - удивляется за
меститель председателя комитета по 
жилищ но-коммунальному хозяйству, 
энергетике, транспорту Г .М . Афир- 
ки н , - если это единственная возмож
ность обеспечить пассажирскими пере
возками жителей пригорода и селян? 
Городу они наверняка не нуж ны .

• • •

Ч т о  н а ш а  ж и з н ь

Губит людей не пиво
Э к о л о г и я  в о ц е н к е  о б щ е с т в е н н о г о  м н е н и я
v  Среда обитания становится небезопасной Д л я 'жизни--вое больше, людей 
приходят к такому мнению. От осознания опасности до преодоления ее - такой путь 
предстоит пройти нам вместе - ученым, врачам, местной власти, «просто» людям.

Есть ли у нас время на это? Думаю, да. Перемены в России открыли: 
противовесом ведомствам могут стать демократические обсуждения экологической 
ситуации. Но, чтобы добиться реальных перемен, необходимо сочетание сознатель
ности и компетентности. Как добиться этого соединенйя? Важный шаг - исследова
ние общественного мнения об экологической ситуации.

Такое обследование - в Томске и Асине - было проведено центром независимых 
социологических исследований ТГУ совместно со студентами госуниверситета.

Концентрация экологически опасных объектов, таких, как крупнейшее в России 
предприятие по производству оружейного плутония (Сибирский химический комби
нат), Томский нефтехимический комбинат, ряд других заводов, существенно влияют 
на оценку населением значимости проблем экологии. Результаты рпроса ЦНСИ 
показали: в общественном мнении жителей Томска по степени важности они 
занимают третье место, уступая лишь проблемам преступности и экономики. 
Асиновцы же ставят их на второе место! Между тем, по данным ВЦИОМ, в целом по 
России экологические проблемы на 8-м. Интересен и такой факт: согласно опросам 
1989 года, тогда массовое сознание ставило экологию лишь на 7-е место. То есть, 
как говорят специалисты, наблюдается «актуализация проблемы».

Согласно нашему исследованию, наибольшее волнение среди опрошенных 
вызывает загрязнение воды, на втором месте - радиационное загрязнение и 
химические выбросы промышленных предприятий (соответственно 75, 55 и 55 
процентов опрошенных). Бытует* мнение, что молодежь менее чувствительна к 
вопросам экологии. Для Томска оно не оправдалось. В оценках «очень плохое» 
действительно есть разброс, а вот по сдвоенным шкалам - плохое/очень плохое - 
оценка практически одинакова для всех трех возрастных групп: у молодых - 93 
процента, у людей средних лет - 97 и столько же у пожилых.

Особый интерес представляет сравнение оценок разных видов источников 
экологической тревоги по данным нашего опроса и ВЦИОМ. У жителей Томска и 
Асина мы наблюдаем так называемый «эффект актуализации неосязаемой опаснос
ти»: по данным ВЦИОМ качество воды находится на 5-м месте, проблемы радиаци
онного загрязнения - на 7-м. У нас, как уже было сказано, на первом и втором.

Экология и здоровье - эта проблема сегодня волнует весь мир. Как свидетель
ствуют исследования ВЦИОМ, 56 процентов россиян указывали на опасность 
загрязнения окружающей среды для здоровья.'В соответствии с нашими данными, 
такой точки зрения придерживаются 81 процент опрошенных томичей и 82 - 
асиновцев. Не являются ли такие высокие оценки «манифестацией ценности» только 
своего здоровья? Чтобы ответить на этот вопрос, был использован косвенный 
показатель - увеличение числа больных в ближайшем окружении. Утвердительно на 
этот вопрос ответили 75 процентов респондентов, 87 процентов от всего числа 
опрошенных связывают рост заболеваемости с ухудшением экологической ситуации 
в Томске и области. Значительная часть жителей Томска и Асина считают нашу 
территорию зоной экологического бедствия - 82 процента опрошенных.

Таковы «срезы» экологического сознания. Они позволяют обнаружить меру 
чувствительности населения к реальным проблемам. Но результаты опроса фикси
руют не только озабоченность жителей качеством экологии и его влиянием на 
здоровье людей. Ответственность за решение экологических проблем может взять 
на себя и население. Данные наших исследований по этому вопросу - в одном из 
следующих номеров газеты.

Л.ГУРЬЕВА,
руководитель центра независимых 

социологических исследований ТГУ.

Р е з у л ь т а т

На местном сырье
Сегодня в Асине открывается построенный на средства облпотребсоюза и с 

помощ ью  местной мэрии ликероводочный завод.
Он начинает действовать на том ж е  месте, где до антиалкогольной кам пании  

работал винцех Асиновского райпо. В то «сухое» время ц ех этот был разгромлен.
- В этих стенах мы и решили возродить производство, «говорит первый замести

тель председателя облпотребсоюза В .Купрю ш кии. -  Для этого пришлось проводить 
крупны е строительно-восстановительные работы , заново закупать  оборудование, 
налаживать технологию ... О днако наш а цель не просто разливать водку и всякие 
дешевы е вина, а  производить напитки на местном сырье, например, настойки на  
рябине, кал и н е, ш и повнике и других д а р а х  тайги . Вся необходимая для этого 
докум ентация - лицензия, сертификат -  у  нас н а  р у ка х .

Власти и жители Асина тож е немало заинтересованы  в новом заводе. И  не только  
в его пр о д укц и и . Предприятие зарегистрировано в Асине, здесь ж е  открыт его счет. 
Город получит не только дополнительные средства в свой бю дж ет, но й дополнитель
ные раб о чи е места.

У завод а очень высокая (по томским м ер кам ) мощность -540 декалитров в год . Но  
по ка  что он работает в р а м ка х  150 декалитров. И , к а к  сказал В. С. Купрю ш ки н, 
постарается обходиться без кредитов, жить в основном н а  собственные оборотные
средства.

Геннадий Михайлович убежден, что 
для администрации это обуза: транс
порт всегда был убыточным и остается 
таким , областному бюджету он обхо
дится в 400 миллионов рублей. Тем не 
менее администрация идет на эти рас
ходы. И  именно поэтому область наме
рена отвоевать автоколонну у  федераль
ной власти, которая уж е давно забыла о 
своей собственности.

Цепь, собственно, на этом и зам кну
лась. А  что думают в самой автоколон
не?

- М ы решительно против изменения 
существующего «статус кво», - заявля
ет начальник автоколонны А .Т . Пету
нии. - Нас наша областная подчинен
ность устраивает. Здесь мы находим 
поддержку, и ни одного маршрута еще 

не закрыли, несмотря на финансовые 
трудности.

У  Алексея Тимофеевича свои резо
ны , возможно, и не лиш енные былой 
обиды. Когда-то, в ilo p y  реформирова
ния, по его утверждению , он обратился 
в городскую мэрию, но от его услуг 
тогда отказались. Теперь не видит вы
годы возвращаться под муниципальное 
крыло. Прежде всего, по объективным 
причинам: парк настолько износился и 
изменился структурно , что в городе с 
маловместительными «пазиками» де
лать просто нечего. Н у  а кроме того, у

И з  п о ч т ы  д н я

города есть свои резервы - мощности 
нового пассажирского предприятия N 
2, которые можно развивать.

М еж ду тем транспортный «пере
дел» оказался нешуточным. Он еще раз 
подчеркнул неуживчивость города и 
села, которая становится дурной тра
дицией. Давно уже между городским и 
областным отделами нет никакой свя
зи. Это подтверждает и Г .М . Аф иркин: 
«Мы не имеем абсолютно никакой ин
формации о состоянии дел в Томске».

Конечно, в основе расхождений во 
мнениях - экономическая подоплека. 
Автоколонна 1977 - лакомый кусочек. 
Она рентабельней, чем оба П А ТЛ : за
траты на ее содержание примерно те 
ж е , но зарабатывает сама значительно 
больше. Отработана система сбора де
нег от пассажиров. Предприятие уве
реннее осваивается в рыночны х услови
ях .

Мешает и искусственная разобщен
ность, из-за деления на «ваши» и 
«наши» утрачено многое из того, что 
было достигнуто. Сколько сил в свое 
время было потрачено на то, чтобы 
подклю чить к  пассажирским перевоз
кам ведомственный транспорт. Теперь 
он действует бессистемно, разрознен
но. А  согласование маршрутов, графи
ков? А  подстраховка, помощь в снабже
нии? Теперь предприятия остались прак
тически  один на один со своими бедами.

И х  положение усугубляется тем, 
что прежнее объединение «Томскавто- 
транс», по выражению одного из руко
водителей, «предало» автотранспорт
ников, отказавш ись от ни х , а потом и 
развалилось само. По мнению ряда ру
ководителей, необходимо создать не
кую  единую структуру , которая бы и 
решала проблемы транспортников и 
пассажиров. Н уж н а  координация дей
ствий. Еще одно управление? Над этим 
стоит подумать.

Но в любом случае абсолютно не
приемлемо, что городской и областной 
комитеты практически  утратили ко н 
такты . Ведь в конечном итоге от этого 
страдает пассажир.

- Я готов выделить транспорт для 
обслуживания некоторых городских 
маршрутов, - сказал А .Т . П етунии, - 
только если обо всем договоримся по- 
человечески.

Может, это и есть решение пробле
мы?..

~ ~  Нина ГУБСКАЯ.
Ф ото  Евгения ЛИСИЦЫНА.

С т а т и с т и к а

Томичи закаляются
За девять месяцев года пред

приятиями АО «Томскэнерго» вы
работано электроэнергии несколь
ко больше, чем за аналогичный 
период 1994-го (на 3 процента). А 
вот выработка теплоэнергии, отпу
щенной электростанциями, район
ными котельными и электробой 
лерными установками, наоборот, 
сокращена на четверть.

Вывод из этого можно сделать 
только один: либо жителям облас
ти уже не нужно столько тепла, 
сколько они потребляли ранее, 
либо наши энергетики внесли кор 
рективы на всемирное потепление 
климата. А может быть, заботясь о 
сибирском здоровье, нас повально 
решили закалять?

«Нахимичили»...
По данным облстаткомитета, на 

томских предприятиях химической 
промышленности в январе-сентяб
ре производство по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года снизилось на 17 процентов, 
что обусловлено в основном спа
дом производства на Сибирском 
химкомбинате. На нефтехимичес
ком же комбинате, наоборот, от
мечается значительное увеличение 
выпуска ряда основных видов про
дукции. Так, производство поли
пропилена больше прошлогодних 
объемов в 2 раза, полиэтилена - в 
17 раз, пропилена - в 3, этилена - 
в 11 раз, формалина технического 

на 5 процентов. Меньше прошло
годнего выпуск карбамидных смол, 
полимерных пленок, метанола, ре
зиновой обуви и лекарственных 
средств.

Нелишне при этом заметить, 
что любой успех химической и неф
техимической промышленности 
области весьма существенно отра
жается как на ее экономике в це
лом, так и на местном бюджете. 
Ведь удельный вес предприятий 
отрасли в общем объеме товарной 
продукции с томской маркой - без 
малого четверть. Или вдвое боль
ше, чем всех наших предприятий 
машиностроительного комплекса и 
металлообработки. И в 5 раз боль
ше, чем дает вся наша лесная и 
деревообрабатывающая промыш
ленность.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Когда р астаяла ул ы б к а ...
Нашему дедушке, инвалиду войны 2-й 

1 группы, Александру Петровичу Власову 
сегодня очень тяжело. Самому 73 года, а 
на руках больная жена и внук-инвалид 
детства. В доме по улице Трудовой, 17, в 
поселке Моряковка живут три инвалида 
уже 17 лет. Дом у них каркасный, засып
ной, совсем ветхий. Пока были силы, де
душка ремонтировал его сам, а теперь все 
рушится, сыплется, гниет.

Кроме квартиры, остро нуждаются 
инвалиды в дровах, да и без телефона 
какая им жизнь? Пока до ближайшего 
соседа доковыляет, может, и «скорая» 
больше уже не понадобится. А после ране
ния у нашего дедули совсем отказывают 
ноги. Правда, моряковские медики выне
сли заключение, что А.П. Власов остро 
нуждается в транспорте, а вот у врачей 
областной ВТЭК взгляд на состояние здо
ровья фронтовика почему-то иной. Пони
май так, если бы совсем ноги не было, а 
еще лучше двух, тогда бы можно на авто
машину рассчитывать. Ну что тут возра
зишь?

Два раза был дедушка на приеме у 
главы администрации Томского района 
Н.Г. Грачева. Ласково, обходительно при
нимал его Николай Григорьевич. Вроде бы 
и не отказывал помочь с квартирой и 
отоплением, но сильно не обещал. Про
шло время, растаяла улыбка, а все оста

лось по-прежнему. Попытался дедушка на 
прием к главе областной администрации 
попасть, его даже не записали. Да и моря- 
ковская власть пока помощи не оказала. 
Скажите, как дальше жить трем инвали
дам?

Слушала я однажды, как мой дедушка 
с фронтовым товарищем разговаривает и 
от слез не удержалась. Сколько они пере
жили, какие испытания прошли! Командо
вал он отделением разведки в 166-й диви
зии, был тяжело ранен и контужен снаря
дом. Большую войну он прошел, навидал
ся, натерпелся, стольких друзей похоро
нил, Родину защитил, а теперь, выходит, 
никому не нужен? «Вижу твою муку, Алек
сандр Петрович,- сказал ему фронтовой 
товарищ.- Но как тебе помочь?»

Внучка Светлана П.

По словам главы администрации по
селка В.Н. Демидова, в Моряковке сло
жилась тяжелейшая финансовая ситуа
ция. Из необходимых 150 миллионов 
выделено пока лишь 9. Только для льгот
ного обеспечения социально не защи
щенного населения требуется около 2500 
кубометров дров. Все это, видимо, так. 
Более того, Демидов предрек последую
щее отключение от центральной систе
мы отопления около 300 домов из-за 

,дороговизны мазута. Но за общими циф

рами и трудностями легко потерять кон
кретного человека. Что, увы, и случилось 
в Моряковке, судя по отчаянному письму 
внучки фронтовика.

Обещанная главой администрации 
помощь семье Власовых и другим, столь 
же остро нуждающимся людям, должна 
быть подкреплена делами. Кроме дров, у 
фронтовика Власова немало других 
просьб и забот. Почему же он и другие 
социально не защищенные семьи, бьют
ся над решением своих проблем в оди
ночку? А что совет ветеранов? Почему в 
отделе социальной защиты районной 
администрации не всегда в курсе быто
вых проблем своих подопечных? Заве
дующая отделом О.П. Криницына выра
зила готовность помочь семье фронтови
ка, узнав о беде от работника редакции. 
Нельзя оставлять в неведении своих про
сителей и главе районной администра
ции. Власть только тогда чего-нибудь 
стоит, когда ее представители, обещая, 
держат слово.

Тем не менее глава администрации 
пообещал помочь с топливом семье Вла
совых и другим столь же остро нуждаю
щимся людям.

Выразила готовность помочь семье 
фронтовика и заведующая отделом со
циальной защиты районной администра
ции О.П. Криницына.

С о ц и а л ь н о й  в а ж н о с т и

З а щ и т а  н и щ и х ,
оказывается, дело выгодное

Четыре года назад  правительство Егора Гайдара, «отпустив цены» и положив  
начал о беш еной инфляции, в рекорд но короткие сроки уничтож ило денежны е  
сбережения большинства российских гр а ж д а н . При этом выросший в одно мгновение  
д о  чудовищны х размеров класс российских нищ их незамедлительно получил два 
мудры х совета государства о  том , к а к  жить дальш е. Тем, кто имеет здоровье, голову  
и р у ки , рекомендовалось проявить ф антазию  и тащить самих себя за  волосы из 
болота бедности. Тем, кто не имеет здоровья и реальной возможности выжить 
самостоятельно в дебрях «нового капитал изм а», рекомендовалось не унывать: госу
дарство поможет!

В сентябре 1992 года администрация 
Томской области создала Фонд социаль
ной поддержки населения во главе с пред
седателем правления В. Бауэром (в фев
рале 1994 года должность унаследовал В. 
Хохлов) и исполнительным директором С. 
Заржевским. Фонд должен был помогать 
нетрудоспособным, остронуждающимся 
гражданам деньгами, бесплатными и льгот
ными услугами и другими материальными 
способами. Прошло три года. Срок доста
точный, чтобы совершить несметное коли
чество благородных акций,заслужить славу 
Великого Филантропа...

В сентябре этого года на столе главы 
администрации Томской Области появил
ся документ: «Отчет о проверке финансо
во-хозяйственной деятельности Фонда 
социальной поддержки населения Том
ской области за 1994-1995 гг.», подготов
ленный экспертной комиссией бюджетно- 
финансового комитета Томской област
ной Думы.

Приведу из отчета эпизоды занима
тельной арифметики, касающиеся 1994 
года. По данным баланса на начало года, 
фонд имел 375,574 млн. рублей, в течение 
года получил еще 414,66 млн., истратил 
599,709 млн. (неиспользованный остаток 
на конец года составил 190,526 млн.). На 
социальные мероприятия фонд, по его 
данным, направил 372,903 млн. рублей. 
Следовательно, 226,806 млн. не имели 
целевого использования. Но и из 372,903 
млн., как оказалось, не все деньги были 
истрачены на адресную социальную по
мощь томичам! Из этой суммы, отметила 
комиссия, на строительство и реконструк
цию ушло 90 млн. рублей, на ремонт 
бытовой техники и создание базы инфор
мационной системы управления соцзащи
ты - 71,501 млн., на помощь обществен
ным организациям и строительной акаде
мии - 20, 48 млн., на учредительный взнос 
фирме НПП «Интерфейс» - 2 млн., на 
оказание помощи жителям Курильских 
островов - 90 млн. Таким образом, в 1994 
году только 128,822 млн. рублей, или все
го 34,5 процента суммы, которой распола
гал фонд, пошли на помощь жителям Том
ской области!

Комиссия установила, что с течением 
времени в устав фонда были внесены 
изменения, закрепившие за ним право 
свободно распоряжаться всеми получен
ными денежными средствами. Тем самым 
была открыта возможность неограничен
но использовать целевые средства на пред
принимательскую деятельность, в част
ности, передавать в длительное пользова
ние коммерческим структурам. Следстви
ем изменений в уставе явилось и резкое 
увеличение затрат на собственное содер
жание. За шесть месяцев 1995 года общие 
расходы фонда составили 390 млн. руб
лей, из которых 152,6 млн. ушло на «соци
альную поддержку» своего существова
ния.

В конце февраля 1995 года правление 
фонда решило выпустить краткосрочные 
купонные облигации (ККО), и в начале 
марта областное финансовое управление 
зарегистрировало проспект эмиссии це
левого облигационного займа, посвящен
ного 50-летию Победы в Великой Отечест
венной войне. Сформулированная цель - 
получение дохода, который предполага
лось использовать на финансирование 
областных социальных мероприятий. Фонд 
эмитировал 10 тысяч облигаций номина
лом 100 тысяч рублей, объявив доход
ность по ним 133 процента годовых.

По мнению комиссии областной Думы, 
на регистрацию были представлены недо
стоверные документы, дезинформировав
шие областное финансовое управление: 
балансы по основной деятельности фонда 
за 1993, 1994 годы, подтвержденные под
писью и печатью аудитора, в качестве 
которого выступило ТОО «Защита», кото
рое не является аудиторской фирмой, поэ
тому по закону его «аудиторское заключе
ние» не может быть действительным.

Экономические расчеты по обоснова
нию доходности займа не содержат доста
точного количества аргументов в его поль
зу. Приложения содержат всего лишь на
звание проектов, суммы вложений и ничем 
не обоснованные суммы доходов, а также 
расчет, в основу которого положена зара
нее заданная, ничем не обоснованная до
ходность в среднем под 170 процентов 
годовых со ссылкой на договор траста с 
АОЗТ «Капитал-Траст» (управляющий А.Си- 
манчев). Фонд передал в управление АОЗТ 
«Капитал-Траст» один миллиард рублей, 
полученный от эмиссии облигаций.

Комиссия областной Думы выразила 
серьезное сомнение по поводу гарантий 
погашения облигационного займа. В каче
стве обеспечения возврата средств фонд 
принял от АОЗТ «Капитал-Траст» залог - 
одно из зданий, расположенных в центре 
Томска, принадлежащее... АОЗТ «Блик». 
Эту загадку «Блик» сегодня пытается раз
решить, обратившись в арбитражный суд 
с иском к Фонду социальной поддержки 
населения.

А теперь выводы по результатам про
верки деятельности фонда, сделанные ко
миссией областной Думы. Деятельность 
фонда не соответствует целям, заложен
ным в его уставе. Фактическая цель - 
получение денежных средств из разных 
источников и снабжение ими коммерчес
ких структур. А поддержка нуждающихся 
граждан бессистемна, носит разовый ха
рактер, суммы помощи незначительны и 
не оказывают влияния на социальные про
цессы в области, организация облигаци
онного займа осуществлена с серьезными 
нарушениями законодательства РФ, до
ходность его не подтверждается. Отсутст
вует жесткий контроль за деятельностью 
фонда.

К. попов.
Прокомментировать ситуацию мы попросили нынешнего председателя правле

ния фонда, заместителя главы областной администрации В.Е.ХОХЛОВА.

-  Во-первых, должен сказать, что сейчас 
проверкой финансовой деятельности фонда 
занимаются специалисты КРУ, которые, я 
надеюсь, скоро вынесут свою компетентную 
оценку.

Во-вторых, работа дирекции фонда в 
1995 году была оценена правлением как 
неудовлетворительная. Но не за то, что она 
занимается коммерческой деятельностью, а 
скорее за то, что она плохо зарабатывает 
финансовые средства. У подобных органи
заций в соседних областях оборотный фонд 
составляет 10-12 миллиардов, у нас - 390 
миллионов в год. Насколько существенную 
помощь можно оказывать населению при 
таких оборотах? А если еще развивать мате
риальную базу? Обеспечивать работу хотя 
бы одного-двух магазинов, где торгуют про
дуктами для ветеранов по более низким 
ценам? А фонд развернул торговый отдел, 
отдел по работе с ценными бумагами...

На правлении в апреле было отмечено, 
что фонд не выполнил свои уставные обя

занности - в том числе и из-за того, что не 
было целевых выделений средств из област
ного бюджета. Хотя я твердо убежден, что 
нельзя этот фонд превращать в бюджетный, 
какой смысл создавать еще одну структуру, 
которая будет лишь проедать деньги? Он 
должен зарабатывать средства, причем раз
личными путями, в рамках закона, разуме
ется.

Две недели назад на заседании правле
ния принято решение о реорганизации фон
да -  для более эффективной работы по 
финансированию социальных программ Том
ской области. Вопрос обсуждался, и не да
лее как вчера. Предложено три модели 
преобразования фонда. Мы, правда, еще не 
выбрали окончательный вариант.

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы будем следить за 
развитием событий и сообщать о них нашим 
читателям. Ведь от деятельности фонда за
висит реальная поддержка малоимущих, 
которые и так сегодня на «краешке лагзни».

К о м п е т е н т н ы й  с о б е с е д н и к Почему народ клянет энергетиков?
(Окончание. Начало на 1-й стр.) И справедливо ли? На эти и другие вопросы отвечает бывший главный инженер «Томскэнерго» Михаил ЯВОРСКИИ.

А. СОЛОВЬЕВ.

- Наш и чит ат ели предлагают  из
менит ь сист ем у оплат ы за т епло. 
Они говорят : у нас нет  т епла в доме, 
но м ы  м а т и м  за него, а в соседнем  
доме уж е двадцать дней т епло, и они 
т ож е плат ят . Эт о неправильно.
- Конечно. Чтобы этого избежать, 

надо ртавить приборы учета тепла в 
каж ды й дом.

- В ы  ж е понимает е, чт о эт о 
нереально: скаж ут , нет  денег.
- Но мы все равно к  этому придем. 

Л енин, помните, что говорил: социа
лизм - это учет и контроль. А  капита 
лизм  - тем более. Надо начинать ста
вить и приборы учета тепла, и многота
рифные счетчики, потому что надеять
ся на светлое будущее - это все больше 
загонять томскую  энергетику в угол. 
Вместо того, чтобы развивать, ее хоро
нят. И  государство, и местные власти.

- Государст во, ка к я  догадываю сь, 
виноват о в т ом, что не дает денег на 
м ощ ност и, замещ ающ ие т епло от 
ат омныхреакт оров Северска? А м ест - 
ны е власт и?
- Н у , во-первых, от них тоже зави

сит, чтобы эти средства скорее поступи
ли в Томск. Ведь когда нам навязывали 
идею дальнего теплоснабжения...

- Н авязы вали? •
- Конечно. Многие в «Томскэнерго» 

были против подачи тепла с Томска-7. 
Н о нам говорили: это дешево и навечно. 
Но тут конверсия. Н у раз это - государ
ственная программа, та к  пусть госу
дарство и возмещает мощности Томску, 
пусть создает новые рабочие места, вза
мен тех, оборонных. Сейчас правда,

технико-экономическое  обоснование 
проекта замещающих мощностей дела
ется за счет американцев, которым 
мешает наш оружейный плутоний. А  
дальше? Мне кажется, что наша адми
нистрация недостаточно настойчиво 
решает в правительстве проблему опла
ты  замещающих мощностей.

- М ихаил И осиф ович, все эт о ин
т ересно, но я  в  голове, при беседе с 
вам и, все время держ у карт инку: р аз
ры т ая улица, холодный дож дь, рабо
чие, в мат -перемат  клянущ ие всех и

вся, свар ка... П одхож у к  
дому, м не сосед начинает  
объяснят ь, что энергет и
ки  не дали разреш ения на 
в и ю че н и е  т рассы , чт о- 
то т ам  переделывают .

И  чт о вообще отве
т ит ь лю дям , когда они 
говорят : *Энергет ики спе
циально не дают разреш е
ния вклю чат ь т епло, чт о
бы м ы  пользовались обо
греват елям и, бешено бы 
крут ился счет чик и м ы  
попадали в новую  кабалу к  
«Том скэнерго»?

- А  при чем тут  энер
гетики?  М ежду ними и 
потребителем тепла сто
ят два, ка к  минимум, хо
зяина сетей - труб, про
ще говоря: коммуналь
щ и ки  и Ж Э У. У  энерге
тиков , кстати , насколь
ко  мне известно, маги
страли уж е в начале сен
тября были включены. 

Но они не могут выйти на нормальный 
режим подачи тепла, пока не будет 
готов потребитель. Ж итель того дома, 
где холодно, не виноват. А  вот люди, 
которые за этот дом отвечают? Я могу 
понять коммунальщ иков, у  них тоже 
нет денег. Разрыты траншеи будут во
обще до тех пор, пока у коммунального 
хозяйства не будет муниципального 
заказа, на который выделяют конкрет
ную сумму, по определенной смете. 
Сколько город заплатит - столько полу

чит. Кстати , это надо делать не только 
в областном центре, но и в районных. А  
я что-то не слышал, чтобы такие муни
ципальные заказы выдавались.

- У  м ногих специалист ов я  ст а
р а л ся вы яст т ь, нет  ли каких-т о прин
ципиально новы х подходов в т епло-, 
водоснабж ении, чт обы не ры т ь к а ж 
ды й годулицы , не м енят ь т рубы кило
м ет рам и. Спраш ивал, не пора ли хот ь 
понем ногу ст роит ь т оннели, в кот о
р ы х  не будет все м игом  рж авет ь. Ведь 
если б лет  десят ь назад начали...
- Безумно дорого. В Томске был 

запроектирован один тоннель на Ком
сомольском проспекте, метров пятьде
сят. Не хватило средств. Но скупой 
платит дважды. В свое время не сдела
ли добротную канализацию , водопро
вод. И  все стекает по трубам теплофи
ка ц и и , поэтому они ржавеют, рвутся.

- В ы  были ст оронником назем ных 
т руб т еплоснабж ения...
- У  меня была мечта - проложить 

такую  трубу от Лагерного сада до Чере- 
мош ников, чтобы их лучше согреть... 
Но н у ж н ы  были соответствующие ар
хитектурны е решения. Да и тогдаш
ний мэр боялся, что секретарю обкома 
не понравится.

- А  сейчас т ож е боят ся?
- Сейчас могут только сами себя 

бояться. Но всюду, конечно, такие ли
нии не проложиш ь. И х  можно протя
нуть на сухих трассах, обеспечить хо
рошее антикоррозийное покрытие.

- М не доводилось слыш ат ь, что 
некот орые бригады, кот орые рем он
т ирую т  т еплот рассы , специально

*т янут  резину», чт обы ближ е к  холо
дам больше плат или. А  иногда и созна
т ельный брак допускаю т .
- Сознательного брака никогда не 

было. Это надо себе представить, ка к  по 
пояс в воде зимой ликвидировать ава
рию . В рагу не пожелаешь. Но расчет на 
большую оплату осенью мог быть. 
Потому-то и должен быть муниципаль
ны й заказ на лето, взаимные обязатель
ства.

- И з всех ваш их предлож ений, ко 
т орые здесь прозвучали, какое вы сч и 
т ает е главны м ?
- Томичам надо подготовиться к  

более трудным временам, потому что 
наша энергетика в кризисном состоя
нии. Городским властям, думаю, надо 
иметь четкий  план того, что они хотят 
иметь в энергетике, в коммунальном 
хозяйстве в ближайшие годы. М ожно 
использовать тот план, который не вы
полнен.

- В ы  имеет е в виду ст арую схем у  
т еплоснабж ения, предст авленную в 
Госплан десят ь лет назад?
- Конечно, старую. Кто  новую-то 

будет разрабатывать. Она же миллиар
ды стоит.

Вел интервью 
Соломон ВЫГОН.

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы были бы при
знательны специалистам, работникам 
администрации Томска и области за 
мнения по высказанным М. Яворским 
проблемам, за конструктивные пред
ложения.

f
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Ф 1/1 P M  А  « Т . Э / 1 Ф »
г:, о*. \  т. 3"

Ул.К.Маркса,56, 2-й этаж. 
Т е л .  7 2 - 2 7 - 8 5 ,  7 2 - 2 3 - 6 5 .  

Фирменный магазин: 
ул.79-й Гв.дивизии, 13.

Н О В Ы Е  Т О В А Р Ы  З И М Н Е Г О  А С С О Р Т И М Е Н Т А

Д Л Я  В А Ш Е Г О  А В Т О М О Б И Л Я
ф W e b o s t .  Ш Ш  e l f  0

Высокоэффективные отопители
от немецкой фирмы WEBASTO позволят Вам в любую, даже самую холодную погоду 
без проблем заводить свой автомобиль.

ЗИМНИе ШИНЫ PIRELLI для высоких скоростей и надежной езды. 

Изучаем спрос и принимаем заказы на фирменные глушители
для всех видов иномарок (любого года выпуска).

Т а к ж е  в с е г д а  в  а с с о р т и м е н т е :

очистители топливной 
и масляной систем от фирмы STP

Й И Ё Я  Л  м н и

всесезонные высококачественные 
масла фирмы ELF

К А М Е Р ЫХ О Л О Д И Л Ь Н Ы Е
низкотемпературны е К Х Н 2-6 ; 

ш к а ф ы  х о л о д и л ь н ы е  
низкотемпературны е Ш Х Н -1-12; 

п р и л авк и -ви тр и н ы  х о л о д и л ь н ы е ; 
Ш К А Ф Ы  П Е К А Р С К И Е  

д л я  вы п е ч к и  х л е б а ;  
т е с т о м е с ы , э л .к о т л ы  60 л; 

овощ ерезки, приводы универсальные; 
С М Е С И Т Е Л И  "В о р о н е ж " ;

В Е С Ы  6 кг и 1 т; 
С Т А К А Н Ы  З А К А Л Е Н Н Ы Е , 
К Р У Ж К И  Ф А Р Ф О Р О В Ы Е ; 

лента для кассовы х апп аратов; 
эл.плиты  с духовы м  ш каф ом . 

Т О О  "Гриль", пер .П утевой , 36-а. 
Тел. 7 7 - 6 9 - 6 7 ,  7 7 - 6 9 -6 9 .

прч>д а ж а : в: к ред и т

СТЕНКА ’’Базель” (Германия)
3 СТЕНКИ (г.Краснодар)

’’Альтернатива” , ’’Мария” 
ГОРКА ’’Алла”

СТЕНКА "Заречье”
К У Х Н И  (6 видов)

КУХ О Н Н Ы Е  УГО Л КИ  
ПР И ХО Ж И Е

Ш К А Ф Ы  с плаваю щ ими дверями 
КР О В А ТИ

Т ел е ф о н  76 -91 -51 .
г,И р к у т с к и й  т р . ,  15 (Д О С А А Ф ), 2  э т .

К ,* В З Щ И Т

{ Г О Л Ь
I ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ,{ Ч Е Р Н Ы Й
I о л я  к о т е л ь н ы х .

Цена в Томске 
сегодня - 1 1 8  тыс.руб.

ffTpjpfjjpi-

Ззключаем договоры на круглогодичную 
ооставку с доставкой до потребителя.

М А С Л О  К Р Е С Т Ь Я Н С К О Е ,
ц е н а  1 4 5 0 0  р у б .  к г  п о  д о г о в о р у .  
О б р а щ а т ь с я  п о  т о л .  4 4 - 2 1 - 0 2 .

П р о д у к ц и я  п о д л е ж и т  с е р т и ф и к а ц и и .

ЦЕНТР

СТРОИТЕЛЬНОЙ
ТОРГОВЛИ

ш п ш

рулонный 
кровельный 
материал

ООО "Ввзрвждение-2" 
ТОО "СЕВЕРОПТОРГ"

„ ПРЕДЛАГАЕТ:
- СТРОЙМАТЕРИАЛЫ:
с т е кл о  о к о н н о е  4  м м ; 
с т е к л о б л о к и  2 5 x2 5 ; 
п л и т к у  ка ф е л ь н у ю , о б л и ц о в о ч 
н у ю , белая  15x15; 
п р о в о д  ТРБН 2x0 ,2 ; 
о б о и  оте че ств е н н ы е ; 
с в а р о ч н ы е  тр а н с ф о р м а т о р ы  
Т Д М -2 0 0 ; 
э л е к т р о д ы  А П О -4 ; 
петли навесные;

кнопки  П КЕ-212-2УЗ,
К М З -4 5 1 1-1; 
выключатель СКР; 
электрозвонок (15 мелодий); 
светильники ПББ, ПСП; 
ведра эмалированные, 10 л; 
сурик;
краску масляную различных цветов: 
кр а ску  м асляную  для пола,- 
олифу;

- РУКАВИЦЫ РАБОЧИЕ;
- КОЛГОТКИ и НОСКИ ДЕТСКИЕ;

- ЗАМАЗКУ ОКОННУЮ;
- МЕЛКИ ЦВЕТНЫЕ ШКОЛЬНЫЕ.

Адрес: пр. Ленина. 145.
Тел. 22-31-01, 22-53-46.

П Р Е П П А Г А Е М  С О  С К П А П А
Э М А Л Ь  П Ф - 2 2 3  б е л а я ,

банка 3,5 к г  - 64000 р., коробка  4 шш.;
Э М А П Ь  П Ф - 2 6 6  ( д л я  п о п а ) ,

банка 2,4 ка - 45600 р., о т  6 шш.; 
Э М А П Ь  Н 1 1 - 2 5 ,  серая, черная, зеленая,

серо-гопубая, желто-коричневая 38 к г , - 608000 р.; 
белая,желто-коричневая, банка 2,2 кг - 37000 р., коробка 8 шш.;

белая, банка 2,7 кг - 50000 р., коробка 8 шт.; 
Р А С Т В О Р И Т Е Л Ь  6 4 6 ,  ВО к г  - 960000 р., 

б у ты л ка  0,5 п - 5800 р., коробка  25 ш т .; 
П А К  П Ф - 2 8 3 ,  85 к г  - 1785000 р.;
О Л И Ф У  “ ОКСОПЬ” , банка 2 к г  - 26000 р., упаковка 4 ш т.; 
С К И П И Д А Р ,  б уты л ка  0,5 п - 4400 р., коробка 15 ш т .; 
Ш А М П У Н Ь  " Ф Л О Р А " ,  4 вида, с натуральным экстрактом  

330 мл - 5000 р. - коробка  21 ш т . 
К Л Е Е Н К У  С Т О П О В У Ю ,

рулон 25 м лог., шир. 140 см  - 300000 р. 
Теп. 2 1 -1 7 - 6 1 . " Х и м р е с у р с "

С П И Р Т Н Ы Е  Н А П И Т К И

(Лицензия №704,152,631)
водка: “BATJUSCHKA” , “TROIKA'’, ''RASPUTIN” , “ ROSSIA";
ш ампанское: “ BOSCA” , “ BAREN EXCLUSIV";
вино: “Монастырская изба” , “Сангрия” ; пиво “Holsten” .
Сигареты: “L&M", "OPAL” , “ РОДОПИ”, “ТУ-134".
Плиточный шоколад (6 наименований); шоколадные батончики'(8 наиме
нований); жевательная резинка (47 наименований); жевательные конфе
ты и Карамель (23 наименования). “ MERI-MATE” (4 вида), 0,33 л. 
РАСТВОРИМЫЕ НАПИТКИ: “YUPI” , “ZUKO", "INVITE” .
Шоколадный крем "СЕВЕ NUSSA” . Кофе, чай, кетчуп, печенье, крем- 
карамель, джем и другая бакалейная продукция импортного производ
ства.

Ул.Красноармейская,119.Тел. 26-90-65. Кинотеатр “ РОДИ НА” .Тел.72-14-20. 
Кинотеатр “ ОКТЯБРЬ” .Тел. 44-44-77. Продукция подлежит сертификации.

Ц С Т  " С и б и р с к и й  Д о м '

*4\

Цены на 24.10.95 г.:

3 мм М-6 - 14 00Q
4 мм М-6 - 16 000-18 150
5 мм М-6 - 19 000

О П Т О М

РЕГИОНАЛЬНАЯ ЛИЦЕНЗИЯ А 626032 
На всю  продукцию  имеются сертиф икаты

ТО РГО ВАЯ КО М ПАНИЯ предлагает 
более 1 0 0  наим енований товаров
В О Д К У  о т е ч е с т в . , и м п о р т .
В И Н А  с у х и е ,  к р е п л е н ы е .
С И Г А Р Е Т Ы  о т е ч е с т в . , и м п о р т .
К О Н С Е Р В Ы  р ы б н ы е ,  м я с н ы е .
Н А П И Т К И  г а з . ,  0 . 5  л ,  0 . 3 3  л .
С О К И  т е т р а п а к .
С П А Г Е Т Т И ,  м а к а р о н н е  и з д е л и я .
П Е Ч Е Н Ь Е ,  П Р Я Н И К И .
Х А Л В У  п о д с о л н е ч н у ю .
К Р У П У ,  М У К У .

К О Н Ф Е Т Ы  (к а р а м е л ь ,  ш о к о л а д н ы е ) . .
Ч А Й  и н д и й с к и й .
М А С Л О  п о д с о л н е ч н о е .
М А Р Г А Р И Н .  « р а м
Ш О К О Л А Д .
Ж Е В .  Р Е З И Н К У .  Ш
П Л О Д О О В О Щ Н У Ю  к о н с е р в и р о в а н н у ю  п р о д у к ц и ю .  

П р . Ф р у н з е ,  1 0 3 , к.11 , т .  21-23 -01.
Vл.Усова, 21/1 (вход со двора), т. 49-82-93. 
Суббота - рабочий день.

Т О О  « Э Л Е К Т Р О М О Т О Р » :
Р Е А Л И З У Е Т  н о в ы е  и р е м о н т и р у е т  ( с  г а р а н т и е й )  а с и н х р о н н ы е  
Э Л Е К Т Р О Д В И Г А Т Е Л И  м о щ н о с т ь ю  1 -2 5 0  к В т  и к о н с о л ь н ы е  н а 
с о с ы  т и п о в :  К 8 / 1 8 , К 2 0 / 3 0 , К 4 5 / 3 0 , К 9 0 / 2 6 , К 4 5 / 4 0 , К М 4 5 / 3 0 ;  
П О К У П А Е Т  у ,о р г а н и з а ц и й  и  ч а с т н ы х  л и ц  а с и н х р о н н ы е  э л е к т р о 
д в и г а т е л и ,  в ы ш е д ш и е  и з  с т р о я  с  ц е л о с т н ы м  в н е ш н и м  в и д о м , д о  
3 5 0  р у б . з а  к г (р а с ч е т  н а л и ч н ы м и ) ;
К У П И Т  с и т е ц ,  с а т и н ,  б я з ь ,  н и т к и ;

т е л .  4 4 - 4 7 - 8 9 ,  4 9 - 0 2 - 7 9 ;

П Р О Д А Е Т :  с т а н к и  д е р е в о о б р а б а т ы в а ю щ и е  б ы т о в ы е  т и п о в
У Д С  1 М - 1 5 0 .......................... ....................... ; ...........7 4 0 0 0 0  р у б . ,
У Д С  1 М - 2 0 0 ................................................................ 8 4 0 0 0 0  р у б .;
к о р м о д р о б и л к и   ................................................5 9 5 0 0 0  р у б .;
клеенку ш ириной 1,4 м, рулон 25 м ) ........  15500 руб. пог.м ; Ж
м ы л о  х о з я й с т в е н н о е ,  3 5 0  г ..............................,  2 8 0 0  р у б .  И
и д р у г и е  х о з я й с т в е н н ы е  и г а л а н т е р е й н ы е  т о в а р ы . И

ПроАК,и4,’Я \  
„одяежи'

с е р ти Ф -1̂ ,

Ул. Лебедева, 87. Тел. 21-46-91

А О О Т  " С и б о р г г а з
ГАЗОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ для котельж 

КОМПЛЕКТЫ АВТОМАТИКИ. 
ГАЗОГОРЕЛОЧНЫЕ БЛОКИ, 

ЗАПОРНУЮ АРМАТУРУ, 
БЫТОВЫЕ ГАЗОВЫЕ п р и б о р ы ; 

ТЕПЛО-, В 0 Д 0 -, ГА30СЧ6ТЧИКИ.
|  Т е л . : 2 3 - 1 3 - 0 8 ,  2 3 - 4 0 - 9 2 .

с о  с к л а д а  в  Т о м с к е  
те л : 21-38-79

" М о н а с т ы р к а "  - 8 2 0 0  р  
" S p u m a n t e  - K a n t r i " ,  

л и к е р ы  " T u t t y - F r u t t y "
лицензия № 172 о т  10.04.95

К е к с ы  ф и р м ы  " К р ю г е р "
(5 в и д о в )  -  545 0 р .

С п а г е т т и  -  2 6 5 0  р .  ( 5 0 0  г р . )  
С г у щ е н о е  м о л о к о  
З е л е н ы й  г о р о ш е к  
В и ш н е в ы й  к о м п о т  
Д ж е м  ф р у к т о в ы й  

Б ы с т р о р а с т в о р и м ы е  
к а к а о  и  ч а й

Все товары имеют сертификаты качества.

-- уп . Ш е в ч е н ко  19, ка б . 25,
(зд а н и е  " Т о м с к ж и п е т р о я " )

-  М а га зи н  "Т Р О Й К А "
(п а в и л ь о н  с т а р о г о  р ы н ка )

— П в о р е ц  с п о р т а  (левое  кр ы л о )

ОПТОМ:
М А Р Л Я  О Т Б Е Л Е Н Н А Я ,  
гобелен, ситец; 
печень минтая (сертификат
и м е е т с я ) .

Возможен бартер.
Тел. 2 1 - 1 8 - 3 7 ,  7 7 - 5 4 -0 2 .

_____ Продукция подлежит сертификации.

Э н е р г о  А к т и в Б а н к
Лицензия на совершение банковских 
операций № 2123 от 15 октября 1992 г.

* О т к р ы т и е  с ч е т о в  и расчетно- 
кассовое обсл уж ивание ю ридических  
и ф изических .лиц в рублях.

* К р е д и т о в а н и е  предприятий  
и граждан.

* О п е р а ц и и  с  ц е н н ы м и  б у м а г а м и .
* П р и е м  в к п а д о в  населения.
* К в а л и ф и ц и р о в а н н ы е  

у с л у г и  на ф ондовом
рынке.
Адрес: пер. Войкова, 2-а.
Тел. 22-53-85, 22-22-90. Чентр.

рынок

_Aj------~7 №рш< tifiw ii iiMuifucui turn

VrTAPAIITEAHK
А Ш У  ТОМСКИЙ ФИЛИАЛ

К Р Е Д И Т Ы  И  
К Р Е Д И Т Н Ы Е
физическим и Л И Н И И  
юридическим *
лицам п о д  з а л о г
■  имущества ■  товара
■  акций АО «Томскнефть»

(не менее 500 шт.)

ТОМСК, ул.Гагарина,3

Я  2 3 - 4 1 - 2  7

ГРЕЧКА............. 2600 руб. кг;
гречка..............  2300 руб. кг;
горох.................2100 руб. кг;
КАССОВАЯ ЛЕНТА ..............
.......2500-2800 руб. 1 рулон.

У л .Н о в го р о д с к а я , 4 8 .
Т е л . 4 4 -2 1 -4 6 .
У л .С о в е т с ка я , 4 5  
(Д о м  у ч е н ы х ).
Т е л . 2 3 -2 0 -2 1 .
П р о д у кц и я  п о д л е ж и т  
с е р т и ф и ка ц и и .

I Только у нас
Ж Е Л Е З Н Ы Е

Д В Е Р И

В т у л к и  п р о т и в  
с р е з а  н а в е с о в

И И Я Г у Г )

О б р а з ц ы  
в  м а г а з и н а х

Купим  лист 2 -2 .5мм  
электрод ы  4мм

С А Х А Р  
С О К« в в »  Ю  на й м .

L  Продукция сертиф ицирована.

ТУШ ЕНКА
Пер.Заозерный, 16/3. Тел. 78-61-34, 78-61-76.

СИГАРЕТЫ:
"Прима"."Елецкая Прима" 
с фильтром.

Ул. К. Маркса, 5 6 . 
Тел. 7 2 -2 4 -7 9 .

S fe c & tic  (f a n f e itu f
к о м п а н и я  э л е к т р и ч е с к о г о  с в е т а

Региональный образовательный центр 
продолжает НАБОР НА КУРСЫ:

- Финансовый менеджер";
- "Бухгалтерский учет и налогообложе
ние предприятий" (для начинающих) - с 
30 октября;

- "Секретарь-референт";
- преподавателей, ведущих курс 

"Секретарь-референт";
- пользователей ПЭВМ;
- машинописи.

Наш адрес: пр. Ленина, 99. Тел. 22-54-17.

А О З Т  « Ф о р с а й т »

ПРОДУКТЫ  И З  В Е Н Г Р И И : 
п а ш т е т ы  (куриный, говя
жий, свиной), 65 Г... 1600 руб.; 
компоты: “ ВишЙевый” .5700 руб.;
"Сливовый"______ :...... 5700 руб.;
С О КИ  (тетрапак): "Виноградный", 
"Апельсиновый", "Грушевый", 
"Персиковый", "Киви", "Манго",
"Яблочный" 0,2 л ___........ 2000 руб.,
1 л .............................. . 4800 руб.
ОВОЩНЫЕ КОНСЕРВЫ: 
огурчики маринованные,
720 г ............................... 6700 руб.,
томаты в собственном соку,
800 г _________ ______ 6700 руб.,
кетчуп, 340 г ................. 3800 руб.,
зеленый горошек,
720 г ....................... ......5900 руб.;Ч А Й1 Л | |  2500-2800 руб.
цейлонский, индийский, 
гранулированный, листовой. 

Продукция подлежит сертификации. 
Доставка -  бесплатная, 

магазинам -  под реализацию. 
Адрес: Ул.Мичурина, 47, склад №1. 

АОЗТ «Форсайт».

О ТД Е ЛО Ч Н Ы Е М АТЕРИАЛЫ :
подвесной потолок “Armstrong" (Голландия)
плитка потолочная “ Decosa Standan" (Германия)

“ Decosa prestige” (Германия)
жидкие обои “ Вариант-С” (Россия)
двери внутренние “Masonite” - (Италия)

“Astra” (Германия)
“Sab" (Канада)
“Carr Doors” (Англия)

стеновые панели “Atex* (Германия)
“ Favorit” (Германия)
“Optima” (Германия)

стен.пластиковые панели “Art-Panels” (Бельгия)
плинтус цокольный, паркетный (Германия)
уголок внешний, универсальный (Германия)
линолеум “Armstrong” (Англия)

; “Pegiian” (Германия)
“Tarkett” (Г ермания)

I плитка кафельная “Welor” , 11 видов (Италия-Россия) 1
1 и многое другое.

Ж А Л Ю ЗИ :
1 горизонтальные “ Gama Aluminium” , 19 видов, (Израиль) I
I вертикальные “ Ecllpce” , 6 видов, (Голландия) 1
I защитные “Aliiux” (Италия) I

С ВЕ ТИ Л ЬН И КИ :
I потолочные, настенные “Lival” (Финляндия) 1
| настольные, торшеры, бра, более 40 видов

Э Л Е КТР О М О Н ТА Ж Н Ы Й  М А ТЕРИ А Л:
I розетки, выключатели, короба,и др. “Ekosan’' (Италия) I
| удлинители, переходники и др. “VI-K0” (Италия) 1

ХО ЗЯ Й С ТВЕН Н Ы Е ТО В АР Ы :

Б У Д Ь Т Е  С  Т Е М И ,
К Т О  Н Е  О Б М А Н Е Т .

Уже четы ре  р а за  то м и ч и  на ка н ун е  Н о во го  год а  и м е ю т  д ел о  
с  С и б и р с ко й  т о р го в о й  ко м п а н и е й , и нет п р о б л е м . З акл ю чи в  
д о го в о р  о се н ь ю , в д е ка б р е  вы получаете  кр а си в ы е , в кусн ы е  

Д Е ТС К И Е  Н О В О ГО Д Н И Е ПО ДАРКИ  
п о  о с е н н и м  ценам .

Л ю б и те л е й  и м п о р тн ы х  сл а д о с те й  л ю б е зн о  п р о с и м  
и зв и н и ть  - у  нас  то л ько  о те че ств е н н ы е  к о н д и т е р с ки е  изд елия . 

П о сто я н н ы м  кл и е н там  - с ки д ка .
М ы ж д е м  вас по  адр е су :

Т ом ск ул .Г е р ц ен а , 10 (б а ссе й н  "Т р у д ") с  10 д о  18 ч.
Г сп й  у ва с  есть  в о п р о с ы  - зв о н и те : 2 3 -1 0 -7 4 , 2 3 -1 6 -1 1

Г
Свежие фрукты:
■ М и ш  В о ш р ш  Г|Т
Также всегда в ассортименте:

Б Ш М  1

и .

серд1иФ икать1.

шшшшиш
дозревание идеальное 

► ул.Нижнелуговая,89А 
У маг. «Продукты», пр. Ленина,70 

(напротив Главпочтамта)

деревянные ящики

Доставка по магазинам и сезонным рынкам.

Европродукт
Тел. 2Э2303

Тел. 233-174, 23-24-95.

посуда, ножи, гладильные доски и др., 
более 200 наименований (Италия)

Магазины; ЦУМ, 1-й этаж, левый вход; 
Дворец зрелищ и спорта, правое крыло. 
Офис: ул.Артема, 7. Тел. 44-21-80.

И з  Г е р м а н и и  с о  с к л а д а  в  Т о м с к е :  

Л И Н О Л Е У М ,  п о с т о я н н о  1 4  в и д о в ,
ш и р и н а J 2  м ,  т о л щ и н а  1 , 5 - 3 , 5  я м ;

К Л Е И  д л я  х о л о д н о й  с в а р к и  с т ы 
к о в  л и н о л е у м а ,  П В Х .
П е р .  С а к к о ,  2 7 ,  Т е л .  2 2 - 6 1 - 2 2 ,  2 2 - 2 4 - 8 9 .

О П Т И К А ,  р а д и а т о р ы ,  д о м к р а т ы ,  
а к к у м у л я т о р ы  к  а в т о м о б и л я м .

ЗА П Ч А С ТИ  К а м А З ,
з а п ч а с т и  к  д в и г а т е л я м  М А З ,  Г А З .

Купим запчасти к двигателям КамАЗ, МАЗ, ГАЗ.
Т е л .  2 6 - 6 0 - 2 0 ,  в  р а б о ч е е  в р е м я .

С И Г А Р Е Т Ы
"Прима” - 7 6 0  руб, 
"Косм ос"- 8 6 0  руб, 

Беломорканал" - 5 8 0  руб.

П А П И Р О С Ы
Герцена, 13. Тел. 26-68-05.

Л А П Ш А  б ы с т р о г о  п р и г о т о в л е н и я  ( К Н Р )  
В Е Т Ч И Н А  . ■■ ±  - 9

к о н с е р в и р о в а н н а я  ( К Н Р ) {
Цены м и н и м а л ь н ы е ^
Г оспоставка .

П л .Л е н и н а , 8  
(Д о м  м о л о д е ж и ). :

Т ел еф он ы :
22-51-90,
22-28-06. П одлежит обязательной  серти ф икации . 

С ертиф икаты  им ею тся.

П р е д п р и я т и е  " П р о в а н с а л ь "
■ п р о и з в о д и в  и  р е а л и з у е т

м а й о н е з
в  п л а с т и к о в ы х  п а к е т а х  п о  2 5 0  г . 

Р е а л и з у е м  б о ч к и  и з - п о д  и м п о р т н о г о  
р а с т и т е л ь н о г о  м а с л а .

Т е л .  7 8 9 - 6 2 6  ( д о п .  4 - 4 8 ) ,  7 8 9 - 8 0 4 .Продукция подлежит сертификации.

' И Н Ж Е Н Е Р С Е Р В И С ‘
ИНЖЕНЕРНО-КОММЕРЧЕС/ГАЯ ФИРМА яшмт

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ 
И ЧАСТНЫХ ЛИЦ!

И н ж е н е р н о - к о м м е р ч е с к а я  ф и р м а  “ И Н Ж Е Н Е Р С Е Р В И С ”  
П Р Е Д Л А Г А Е Т :

кабельно-проводниковую продукцию; 
алюминиевые сплавы в слитках АК5М2, АК5М4,
АМГ5, АМГ6, АМГ7, АМГ4МЗ, АМГЗ, АБ87, АБ91МГ,
АБ-91, алюмомагниевую лигатуру с содержанием 
магния 20 % - 50 % и др. по желанию заказчика; 
гвозди строительные длиной от 70 мм до 120 мм.

ПРИНИМАЕТ от организаций и населения ОТХОДЫ ЦВЕТНЫХ МЕТАЛ
ЛОВ (меди, бронзы, латуни, алюминия, любых лом-изделий, содержащих 
эти металлы: кабель, провода, электродвигатели, электрогенераторы, ра
диаторы и др.) ПО ПОВЫШЕННЫМ ЦЕНАМ. РАСЧЕТ С ЧАСТНЫМИ 
ЛИЦАМИ - НА МЕСТЕ.

А д р е с а  п о с то я н н о  д е й с т в у ю щ и х  п р и е м н ы х  п у н к т о в :
■ .... центральный - ул.Профсоюзная, 1-а;
■  .... ул.Пролетарская, 63;
■ .... ул.Советская, 84, на территории автостоянки;
■ .... пр.Фрунзе, 119-а, на территории автостоянки;
■ .... ул.Кошурникова, 1, на территории автостоянки, район АРЗа;
■ .... г.Стрежевой (на территории базы торгового дома “Стрежень”).

С  п р е д л о ж е н и я м и  о б р а щ а т ь с я  п о  т е л е ф о н а м :

44-77-35,44-54-68,44-32-87. Факс: 44-32-45.

Ш У Б Ы  ж е н ск и е  из
М Е Х А  К А М Ы Ш О В О Г О  К О Т А  ( ц .  7 5 0  0 0 0  р .  ) 
М Е Х А  К Р О Л И К А  ( ц .  4 9 0  0 0 0  р .  )
Ш А П К И -У Ш А Н К И  ип
М Е Х А  К Р О Л И К А  ( р - р ы  5 4 - 6 0 ,  ц .  6 5  0 0 0  р .  )

Бытовые швейные машинки "Чайка" - 740 000 р. Эмаль белая ПФ 1217. 
Тел. 21-59-21, магазин "Чайка" (ул . Нахимова, 8а)

Л А П Ш А  быстрого приготовления 

Д Р О Ж Ж И  вы сокоактивны е воскресенье

А Р А Х И С  Ш О К О Л А Д  Тел. 24-23-57.

Прокат кровельный 0,8x1250x2500; 
шифер алюмин. 2,37 кв.м 1 лист 
- 150000 руб.; 
профнастил 0,7x750x9000;

' *  -  U ;  1,4; 1,5; 2,0;
2 7 :  2,8. 3 ,0 j 3,5) 3,9; 

W ,„, » ,V , lb,b; 14,0; 7б; id мм; 
некондиция 2,4x940x3^00 мм.
Угол стЗпс/сп 25, 32. 35, 40, 50, 
63. 70, 75, 80, 12b, ldO; 
cid9r2c 140.
Круг стЗсп/пс 14, 16, 18, 20, 22, 
24, 25, 30, 32. 65 и74, 25, 30, 32, 65 и др. Д О  ТоМОГ ,  С ООЗЫ ЧОВвТ-

Катанка 6,5; 8,0; 10 мм. 786-853.
36, 40.
Катанка 6,5; 8 ,0 :1 0  мм. 
П роволока, ГОСТ 3282 6,0 
БР-1 5 0 мм.
Арматура AIM 8. 10, 12, 14 ,16 . 18. 
Труба’ ГОСТ 3$62 15x2,8; 26x2.8; 
25x3 ,1  32x3,2; 50x3,5; ГОСТ 87Ы

108x6; 114x10; 127x10; 140x10; 
219x7-8; 245x9; 325x10; 426x10; 
ГОСТ 10705 21x2,1 50x1.0;
76x3,5: 102x3,5, 114x4,5
(черн./оцинк.); тонкостей, угле
род. 20x1,5; 38x2,0; нефтепров. 
TV 387-88 б/шои. ЙЬх7,5; обсад- 
иые нефт. 146,
Электроды БМР21 5,0 мм, АН06
ТросТгОСТ 2688-88 9,9 мм 
и другой металл.
А О  'ТоМаг", с базы "Совет
ская'
Теп 
786-1

Готовы закупить про
дукцию  томских предпри
ятий с оплатой векселями 
АО "Томскэнерго".

П р о д а е м
Т Е Н Т  с о  с т о й к а м и  

д л я  а в т о м о б и л я  " Г а з е л ь "  
Г Р У З О В О Й  Л И Ф Т  

г р у з о п о д ъ е м н о с т ь ю  Ю О  к г .
Т е л е ф о н ы :

ДК ТПУ (ул.Усова, 13)
24 октября. Осенний вернисаж (скульп

тура, живопись, графика). Время работы с 
13 до 17 час. ежедневно. Вход свободный. 
Спонсор выставки - Машбанк.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
24 октября. “Луиза Миллер, или Коварст

во и лю бовь" -18.

К И Н О
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"

бенности национальной охоты " (Россия, 
эксцентрическая комедия) - 9-30 (льг.), 11- 
30, 13-30, 15-30, 17-30, 19-30. "Американская

Дочь ^ (Р ^р и я , мелодрама) - 
11, 13, 15, 17. Век кино: 
'Частный детектив, или Опе
рация 'Кооперация’' (Россия, 
комедия) - 19.

’'РОДИНА"
24 октября. "Обещание 

любви Россия, мелодрама) 
- 1 0 ,  12, 18, 26. Киноурок: 
Лермонтов - 15.
"СИБИРСКИЕ ОГНИ"

24 октября "Я пришел с 
миром" (США) - 10, 12, 14, 16, 
18, 20.

Ч А С Т Н О Е
ПРОДАЮ акции Газпрома. 

Тел. 77-46-59, с 12 до 16 час.
МЕНЯЮ две двухкомнат

ные квартиры в Кировском и 
Советском р-нах на четырех
комнатную в Кировском р- 
не. Тел. 26-52-28.

, ПРОДАЮ новый ВАЗ-
21047 (двигатель 1500 куб.см, 5-ступенчатая 
КПП, салон ВАЗ-2107, цвет "мурена"). Обра
щаться на авторынок на Каштаке, контей
нер N 3.
, ПРОДАЮ а/м ВАЗ-21099 1995 г. выпуска 
(риэкспорт) или поменяю на благоустроен-
^ 0 ; В2!?1ТШ ( ПпОосХ ?9ВОчРаесННОСТИ' W  76‘ 

ПРОДАЮ а/м ВАЗ-2108 1990 г. выпуска в 
отличном состоянии. Тел. 77-95-82, 77-75-22 
_  ПРОДАЮ гостинку по ул. Г.-чубаровцев. 
Тел. раб: 78-05-34.

УТЕРЯННЫЙ диплом А N 780371 об 
окончании СПТУ-20 на имя Почанина Вла
дислава Викторовича считать недействи
тельным.

ПРОДАЮ лобовое стекло к а/м "Мос
квич-2141" Тел. 44-97-95.

СТУДЕНТ ТПУ снимет однокомнатную 
квартиру. Тел. 44-92-68.

ПРОДАЮ кооперативный погреб в р-не 
пересечения^угь Белинского и Учебной.

КТ^ПЛЮ гараж неотапливаемый, недоро
г о ,  в Академгородке. Тел. 25-94-55.

ОПЫТНЫЕ бухгалтеры составят квар
тальные отчеты. Тел. 26-8440, 49-53-85.

ПРОДАЮ двухэтажный дом в Калтае (40 
соток земли^ сруб на баню 4x5 м и сруб на 
о^ызэтажный дом 5x7 м), недорого. Тел. 21-

ПРОДАЮ гараж в р-не Томска-1 (2,5 млн. 
py6J. Тел. 21-07-63.

ПРОДАЮ недо рого блоки оконные ОР 
15-13,5 (1,5x1,35 мГ Тел. 77-29-31, с 8 до 18 
час.

РЕПЕТИРУЮ по английскому языку, не
дорого. Тел. 76-17-08, вечером.

ПРОДАЮ недорого катер "метчик" или 
обменяю на автомашину. Возможны вари
анты. Тел. в Мельникове 2-15-79 (раб.). 2- 
12-15 (дом., с 20 час.).

КУПЛЮ трех-, четырехкомнатную квар
тиру в Академгородке. Тел. 25-70-35.

-----------снимет квартиру. Тел. 44-03-86, с
18 до 24 час.

Коллектив Томской ГРЭС-ll выражает 
искреннее соболезнование Горбатенко 

Валентине Федоровне по поводу 
трагической гибели мужа 

ГОРБАТЕНКО
Александра Емельяновича. 

Вынос тела состоится 24 октября 
в 14 часов (пр.Фрунзе, 1 Г4, кв.55).

Совет, правление и сотрудники 
Сибирского Народного банка 

выражают глубокое соболезнование 
председателю правления 

Кулаковой Г.С. по поводу смерти отца 
ДЕРГАЧЕВА 

Степана Ефимовича.
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П а м я т ь

В  м а л о м  з а л е  ф и л а р м о н и и  с о с т о я л с я  к о н ц е р т ,  п о с в я щ е н н ы й  

п а м я т и  с о л и с т к и  ф и л а р м о н и и  п е в и ц ы  Л и л и и  М о л о т к о в о й ,  

б е з в р е м е н н о  у ш е д ш е й  о т  н а с  в с е г о  с о р о к  д н е й  т о м у  н а з а д .  

М н е  н е  п р и х о д и л о с ь  е щ е  б ы в а т ь  н а  к о н ц е р т а х ,  з а п о л н е н 

н ы х  в с е о б щ е й  п е ч а л ь ю .  Н о  -  т а к о в  с л у ч а й ,  т а к о в а  д а т а . . .

«Есть женщины, 
похожие на пламя

С Лилией М олотковой я ра
ботала ка к  музыковед и веду
щая в одной из камерны х групп 
филармонии, и каж ды й  раз она 
поражала меня и выбором ре
пертуара: П уччини  и Беллини, 
Чайковский и Гл и нка , Верди и 
Римский-Корсаков, и исполне
нием. Когда она, изящ ная и 
обаятельная, выходила на сце
ну, а часто и просто станови
лась в двух шагах от слушате
лей, сидящих в первом ряду 
какого-нибудь «красного угол
ка» , всем сразу было ясно: это 
Актриса .

Такой ее запомнили слуш а
тели, об этом на концерте гово
рили ее коллеги В.Тимофеева и 
М.Сайфуллина, ее друзья Т .Л и- 
ленко, С.Вавилов, С .Иволгина. 
Вспоминая Л .М олоткову, рабо
тавшая с ней В .Кетлина  как-то  
сказала: «Ее можно с полным 
правом считать народной ар
тисткой , хотя она не имела это
го почетного звания». Действи
тельно, Лилия никогда  не была 
салонной певицей. Ее концерт
ными площадками были поле
вые станы, «красные уголки» 
ферм, ей приходилось работать в нетоп
леных клубах, ж и ть  в неблагоустроен
ных гостиницах, петь в сопровождении 
расстроенных-клубных инструментов в 
самое не подходящее для выступления 
время суток, но всегда, в любое время, 
на любой концертной площадке она 
пела та к  ж е , ка к  на сцене органного 
зала...

Л илия Молоткова начала свою уче
бу на вокальном отделении Томского 
музыкального училищ а. Необычным 
было уж е то, что студенткой в 1963 году 
она впервые выступила в концерте с 
симфоническим оркестром филармонии, 
В Смоленской филармонии она прора 
ботала солисткой почти три года. Со 
хранились афиши Молотковой с инте 
ресными программами, но по-настоя 
щему ее творческий потенциал рас

Н е б о  в  к л е т о ч к у

крылся в Томске.
Была ли она удовлетворена своей 

работой? Не всегда. Но тогда, когда она 
сама находила и исполняла близкую  ей 
по духу и по характеру м узы ку . Ее 
красивому, гибкому голосу оперного 
склада были доступны сложнейшие арии 
русской и зарубежной классики . И с
полняя то или иное произведение, Л и 
лия Молоткова, ка к  на театральной 
сцене, входила в образ, никогда не 
превращая оперную арию в длинный 
романс. Поэтому та к  различны были ее 
Чио-Чио-Сан и Л иза, кум а  Настасья, 
Норма или Тоска.

Другой ее привязанностью был ро
манс. Именно романсы выбрали артис
ты -участники концерта, чтобы почтить 
память певицы. Я помню, к а к  исполня
ла романсы Молоткова. К а ж д ы й  из них

был откровением для слушателей, де
монстрацией мастерства певицы, тонко 
чувствующей вокальные прелести му
зы ки  и умеющей не потерять ни одного 
слова из текста , что, заметим, удается 
далеко не каж дом у вокалисту. Сколько 
же было романсов в репертуаре певи
цы? Несколько десятков. И  одно из 
важных мест занимала моноопера «Неж
ность» композитора В.Губаренко. Об 
этой уникальной работе Л.Молотковой 
можно говорить особо, настолько инте
ресна она была. Монооперу готовил с 
певицей тогдаш ний главный дирижер 
симфонического оркестра В .Куценко , 

высоко ценивш ий вокальный дар 
Л илии Алексеевны...

Поминальный концерт от
кры л скорбны й и торжествен
ный голос органа, уносящий под 
своды старого зала звуки  «Ме
д итации* Я нченко  (солистка 
О .Ш иллер). А р ти ст оркестра 
В.Королев исполнил «Шесть ру
м ы нски х  танцев» Бартока, а 
лауреаты Всесоюзного конкурса 
Светлана и Андрей Чудаковы 
сыграли «Прелюдию» Ш остако
вича для альта и фортепиано.

В последние годы Л.М олот
кова нашла новое средство для 
пополнения своего репертуара. 
В озник редкий для Томска ан: 
самбль: исполнение классики, 
романсов, песен в сопровожде
нии русских народных инстру
ментов. Ансамбль «Сибирские 
узоры» Томской филармонии - 
молодой коллектив, в нем собра
лись в основном вы пускники  
Томского музучилищ а. С этим 
ансамблем и были сделаны инте
ресные программы, с которыми 
Лилия Алексеевна выступала в 
Томске, дала много концертов в 
области, гастролировала в Бар

науле. И з программы, исполненной на 
поминальном концерте ансамблем «Си
бирские узоры», хотелось бы отметить 
выразительно прозвучавший «Романс» 
Дербенко.

Концерт подошел к  концу, когда в 
тиш ине вдруг зазвучал голос Л илии 
Молотковой - это была одна из немно
ги х  записей, сохранивш ихся на радио. 
И  защемило сердце..., Снова и снова 
хотелось слушать строки , та к  проник
новенно прочитанные заслуж енны м  
артистом России В. Варенцовым:
Есть женщины, похожие на пламя,
На чуть заметный язычок свечи.
Они по свету ходят рядом с нами. 
Случайным словом их не огорчи...

Н.ВОРОБЬЕВА.
На фото: Лилия Молоткова.

« З е л е н ы й  зм ий»  
з а  к о л ю ч е й  п р о в о л о к о й

Немногие из осужденных считают себя виновными. 
Подавляющая часть винит в своей сломанной судьбе водку. 
Действительно, 70-80 процентов из осужденных совершили 
свои «подвиги» в нетрезвом виде. Казалось бы, водка подвела 
тебя - не вспоминай о ней, покончи раз и навсегда! А н  нет: 
при возможности и в колониях, и в следственных изоляторах 
находятся желающие употребить ка к  спиртные напитки  лак 
и прочую «химию». Вспомнить прошлогодний случай, когда 
несовершеннолетние в томском изоляторе захватили залож
ницу и первое, что потребовали, - водки. И ли случай в И ТК- 
3, когда плохо очищенный клей выпили трое - двоих спасли, 
а третьего на кладбище снесли. «Добренькие» друзья и 
родственники могут и через забор грелку со спиртным 
забросить. В И Т К-4  был такой «казус»: перебросили одному 
осужденному буты лку водки, а она разбилась,'и осколками 
был серьезно ранен сам «ж аж дущ ий». А  то могут водители, 
несмотря на досмотр маш ины охраной, завезти спиртные 
напитки  на территорию завода или учреждения. Впрочем, в 
неволе есть умельцы, что не только в огнетушителе, но и в 
ладонях браж ку сготовят. Благо сахар, конфеты имеются, а 
то и пряники  пойдут для такого дела. Т ак , например, в 
сентябре в колпашевском изоляторе в одной из камер «оби
татели» браж ку сделали и выпили. А  когда начали их по 
другим  камерам изолировать, то взбунтовались, и для усми
рения пришлось вызывать милицию и личный состав СИЗО. 
Возбуждены новые уголовные дела.

Употребление спиртны х напитков в И Т У  считается гру
бейшим нарушением режима содержания, и борьба с пьян
ством ведется достаточно активно. П охоже, если т а к  и 
дальше пойдет, то спецконтингент окажется самым трезвым 
в России. За 9 месяцев прошлого года в колониях и изолято
рах Томской области произошло 649 случаев употребления 
спиртного, нынче - 251. Самая трезвая колония - В Т К -2 , где 
сидят девчонки и где не зафиксировано ни одного случая 
употребления спиртного. А  вот в ВТК-1 один из воспитанни
ков рассказывал, что недавно вспомнил вкус «огненной 
воды»: тетя-повар угостила. Значительное снижение пьянок 
произошло в И Т К -2  (с 205 до 55) и в И ТК-4  (с 295' до 134). 
«А на что пить? Денег-To нет», - говорят осужденные.

Возросло количество пьянок в томском СИЗО (с 1 до 4).

Недавно милиционеры возили нескольких находящ ихся под 
стражей в суд, а их там родственники «затарили» водкой. 
Контролеры , проявив халатность, возвратившихся не до
смотрели. И  «загудели» в камере хлопцы ...

М ного хлопот доставляют администрации И Т У  пьяницы . 
Т ак , летом в асиновской колонии ночью погас свет. О суж
денных вывели в ж илую  зону, где выяснилось, что отсутст
вует гр -н  Дудин. Несколько часов искали его сотрудники 
Й Т К . Н аш ли. Человек выпил, упал, «заблудился в траве» и 
уснул.

Трудно понять и тех, кто , находясь «на свободе», за 
стакан водки снова меняет ее на неволю - осужденны х, 
которым предоставлено право на бесконвойное передвиже
ние, работающих по хозяйственному обслуживанию коло
нии. В  зонах треть - безработные. А  ведь работая, человек 
имеет льготы : идет трудовой стаж, кроме того, по отбытию 
определенной части срока может быть предоставлен отпуск 
с выездом к  семье, дополнительные свидания, телефонные 
переговоры с родными и близкими. Работа учитывается и 
при представлении осужденного на досрочное освобождение 
из мест лиш ения свободы. Но не все оправдывают доверие. 
За 9 месяцев текущ его года бесконвойники 6 раз употребля
ли спиртное. В  феврале гр-н Трофимов (И Т К -4 ) вечером в 
колонию  не прибыл, а явился к  обеду на следующий день да 
еще в нетрезвом виде, оправдываясь, что был у  друга в 
гостях. Знаменитая асиновская пара -Осадчук и Ващенко, у 
которы х и срока-то было по 2 Года, в июле ради пьянки 
совершили побег. В сентябре Е. Б оянгин, И . Ш у т ки в  и Ю. 
Готин «сообразили на троих» на выездном объекте И ТК-3 . 
Отличился и Волков из И Т К -1 , который 1, октября не прибыл 
к  18.00 на отметку - сотрудники И Т У  задержали его поздно 
вечером у  брата. Возвращаться в колонию он не хотел, хотя 
срока осталось - 5 месяцев...

Закон предоставляет администрации учреждения право 
давать определенной категории осужденных отпуск с выез
дом на родину. Таких счастливчиков в этом году было 115. 
Иван П азю к (И ТК-1) 12 лет провел за реш еткой, и вот 
отпуск. За то, что он ходил по поселку в нетрезвом виде и 
приставал к  местным ж ителям , сотрудники колонии увезли 
его обратно -всего два дня было «вольных»...

Пьянство в местах лишения сво
боды - это отражение'наш ей сегод- 
няшнёй реальности. Трудно пред
ставить наш их питомцев не пьющ и-: 
ми совсем. Более того, кажды й седь
мой, находящ ийся в том ских коло
ниях, по суду признан алкоголиком 
(ст. 62 У К  РФ ).

Конечно, никого не удивишь тем, 
что люди пьют везде, даже за колю 
чей проволокой. Но в системе испол
нения наказаний с пьянством хотя 
бы борются. На свободе, похоже, 
совсем перестали заниматься. Один 
из сотрудников СИН ка к-то  мрачно 
пош утил: «Борясь с пьянством в ко
лониях, мы помогаем сохранить ге
нофонд Россия».

В  каждой ш утке  есть доля прав
ды ...

В. ПОЛЯКОВ, 
сотрудник УВД.

Н о в а я  п е д а г о г и к а

В лицее звучит «ЗАНШ ИН!»
В  м у н и ц и п а л ь н о м  с р е д н е м  
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н о м  
л и ц е е  п о  и з у ч е н и ю  к у л ь т у р ы  
В о с т о к а  о т к р ы л а с ь  п е р в а я  в - 
С и б и р и  к а ф е д р а  б о е в ы х  
и с к у с с т в .  Ее в о з г л а в и л  и з 
в е с т н ы й  в  Р о с с и и  с п о р т с м е н ,  
п р е з и д е н т  В с е р о с с и й с к о й  
а с с о ц и а ц и и  о к и н а в а н  г о д з ю -  
р ю  к а р а т э - д о ,  о б л а д а т е л ь  
ч е р н ы х  п о я с о в  и  в т о р о г о  
м а с т е р с к о г о  д а н а  Л . В . 
Щ е п к и н .  В  с о с т а в е  к а ф е д р ы  
з а м е с т и т е л ь  д и р е к т о р а  
л и ц е я ,  к а н д и д а т  б и о л о г и ч е с 
к и х  н а у к  У [. А .  Б ы ч к о в ,  
к а н д и д а т  ф и з и к о - м а т е м а т и 
ч е с к и х  н а у к  Е. И . Г у б и н , 
и н с т р у к т о р ы .
М ы  в с т р е т и л и с ь  с д и р е к т о 
р о м  л и ц е я  Т .А . Л е с к о в о й .

- Там ара Алексеевна, чем вызван 
инт ерес учебного заведения к  вос
т очной духовной и ф изической куль
т уре?
- Сегодня в лицее занимаются свы

ше 600 учащ ихся. Большинство ли
цеистов осваивают полную програм
му, а это углубленное изучение исто
рии культур  и цивилизаций Востока, 
прикладны х искусств ,. китайского, 
японского, корейского, а также одно
го из европейских языков, медици
ны , обычных ш кольны х предметов и, 
конечно, восточных единоборств.

К а л е й д о с к о п

«Волосяные» гены
Американские ученые недавно 

преподнесли лысеющему населению 
мира большой подарок - они нако
нец-то установили причину этой 
многовековой человеческой пробле
мы. Открытие сделала частная меди
цинская компания «Анти-кансер Ин- 
корпорейшен» в калифорнийском 
городе Сан-Диего.

До последнего времени современ
ная медицина была совершенно бес
сильна перед облысением и счита
лось, что лечение этого хотя и косме
тического, но крайне неприятного 
недостатка никогда не будет найде
но. Однако американские ученые 
утверждают, что все дело в тех генах, 
которые контролируют рост и цвет 
волос.

С возрастом активность этих ге
нов - можно назвать их «волосяными 
генами» - постепенно замедляется или 
совсем прекращается. Поэтому аме
риканские специалисты предложили 
для лечения облысения генную тера
пию и уверены, что добьются успеха. 
Генная терапия способна заменить 
старые, неактивные, гены новы|ии и 
этим самым восстановить функцию 
роста волос. Правда, американцы 
столкнулись с серьезной проблемой - 
как ввести «новые гены» в клетки 
роста волос.

И вот недавно, наконец, они на
шли способ помещения генов внутрь 
««икроскопических жировых капель, 
так называемых липосом, которые и 
доставляют гены прямо в клетки во
лосяных фолликул.

Эдди ЛОРЕНС.
(Русская служба Би-би-си).

РисЛНадима КАСИМОВА.

Бросьте все, 
останьтесь вместе

Из-за постоянного шума, произ
водимого детьми, телефонных звон
ков или множества домашних дел у 
супругов остается очень мало време
ни, чтобы побыть вдвоем. Можно ли 
при всем этом сохранить гармонию в 
семье? Вот что советуют венгерские 
психологи:

Садясь за стол, включите автоот
ветчик. Благодаря этому вам придет
ся немедленно отвечать только на 
важные звонки.

Никогда не устраивайте встречи с 
друзьями два дня подряд.

Не составляйте чересчур насыщен
ную программу на выходные.

Не ведите долгих разговоров по 
телефону, если ваш супруг (или суп
руга) только что пришел домой.

Выберите любимое «яесто, куда 
вы оба будете с удовольствием хо
дить.

Вместе готовьтесь к большим 
праздникам.

По утрам не вставайте тут же с 
постели, а спросите супруга (супругу), 
что ему снилось.

Придя домой, всегда уделяйте 
немного времени на разговор.

И не берите домой работу.

Эта часть учебной программы 
вызвала поначалу стойкое непри
ятие ка к  у преподавателей традици
онной физкультуры, работников гор
оно, некоторых родителей, та к  и 
самих учащ ихся. Одолевали сомне
ния и педагогов. Даже высказыва
лись опасения, что из мальчиков мы 
будем готовить боевиков, а девочки 
превратятся в грубых, м ускулисты х 
«железных» леди. К  счастью, ниче
го подобного не произошло.

- Эксперим ент  уд а л ся?
- Безусловно. И  откры тие новой 

кафедры боевых^ искусств тому под
тверждение. Ребят обучали ко н та кт 
ному каратэ. Кекусинкай  в дослов
ном перёводе - общество людей, по
знаю щ их абсолютную истину. Пона
чалу мы стремились охватить всех 
лицеистов, но позднее пош ли на
встречу пожеланиям родителей и 
учеников. У роки единоборств б ук 
вально преобразили здоровье свыше 
200 наш их лицеистов. А  130 из них 
аттестованы. 6 человек, в том числе 
4 девочки, получили желтые пояса, 
или 5-й кю  по контактном у каратэ 
кекусин кай .

' - И  эт о пригодм ось им  в ж и з
н и ?
- В  критических ситуациях де

вочки сами смогли защ итить свою 
честь, достоинство и даже ж и знь . Но 
самое главное - дети менялись на 
глазах к  лучшему. В клубе царит 
атмосфера доброжелательности, то
варищества, здесь запрещены гру 
бые слова. Первое требование - упор
но учиться, забыть лень. Ребята не

Б ы л о  б ы  з д о р о в ь е

одиночки, а дружная, умелая коман
да. Где в цене высокие понятия чести 
и человеческого достоинства.

- Н о  не слиш ком ли вы увлекае
т есь ф изическим  воспит анием л и 
цеист ов?
- Наша программа гармонична. 

Занятия преображают ребят, повы
шая стойкость организма против бо
лезней и инфекций. Но мы решили 
пойти дальше. Создание кафедры свя
зано с намерением обучать ребят и 
классическому каратэ стиля окина
ван годэю-рю, и м ягком у стилю вин- 
чун . Возглавивший кафедру Леонид 
Щ е п ки н  умеет работать с детьми. 
Сотворчество с кандидатами наук 
Иваном Бычковым и Евгением Губи
ным даст, ка к  мне каж ется , свои 
результаты.

- В ы  уверены, чт о ваш и пит ом 
цы не упот ребят  во зло другим при
обретенные навы ки?
- Специфика тренировок обязыва

ет не делать вреда людям. В  отличие 
от обычных занятий спортом, где, 
достигнув пика  к  30 годам, атлет 
начинает терять форму, в каратэ, 
особенно классическом окинаван год- 
зю -рю , с возрастом происходит на
капливание боевого мастерства и энер
гии . И  спортсмен остается молод и 
силен в 4 0 ,5 0 ,6 0  и даже в 70 и 80 лет. 
М ы  закладываем фундамент здоровья 
на всю ж изнь , а это, согласитесь, 
многого стоит.

Беседу вел 
Владимир ФЕДОРОВ.

В е р н и с а ж

Музей «в подполье» 
не ушел

За время ремонта краеведческо
го музея кое-кто уже успел отвы
кнуть от того, что время от времени 
можно его посещать, даря себе 
праздник общения с родной исто
рией и природой. А зря мы отвыкли. 
Музей «в подполье» не ушел; и томи
чи время от времени имеют возмож
ность увидеть экспонаты из его бога
тых фондов. Продолжают успешно 
действовать филиалы музея в раз
ных уголках области, маленькие зри
тели могут побывать на экспозиции, 
посвященной природе нашего края, 
работающей в филиале музея в пере
улке Спортивном*

Совсем недавно работники музея 
подготовили большую постоянно дей
ствующую биографическую выстав
ку, посвященную П. Макушину. Кста
ти, организовать ее помогла фирма 
«Треком», сделав цветные ксероко
пии многих ценных материалов, ук
расивших экспозицию. Столетию 
Асина посвящена замечательная вы
ставка «Хозяин тайги» из фондов 
краеведческого музея, которая про
ходит сейчас в музее этого города. 
Прошла презентация книги «Земля 
асиновская», в работе над которой 
приняли участие работники музея. 
Действуют филиалы в Нарыме, Но- 
вокускове, колпашевский музей со 
своим фондом. Здесь нередко быва
ют в гостях интересные экспозиции из 
областного краеведческого музея.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.

Спасать грешников - спасать мир...
Деликатная тема, неловкая какая-то. 

Попробуйте произнести что-нибудь жиз
нерадостное про венерические заболева
ния и борьбу с ними. Здесь как бы спасают 
грешников. В основном. Но заодно спаса
ют и мир - от разрушающих и заразных 
болезней. И занимаются этим уже 75 лет 
очень самоотверженные люди.

10 октября 1920 года (по старому 
стилю), по указанию Наркомздрава, в Том
ске был открыт кожно-венерологический 
диспансер. А нужда в нем была великая. 
Несмотря на то, что в городе задолго до 
революции был открыт университет, а 
позднее проведена и железная дорога, 
Томск, как указано в исторической справ
ке, «оставался городом с его купеческим 
разгулом, с темнотой и бесправием про
стого народа, местом ссылки...». В качест
ве характерного примера приводится тот 
факт, что. число публичных домов здесь 
превышало число всех учебных заведе
ний. Бочановка, например (ныне ул. Пет
ропавловская), вообще была занята пуб
личными домами. И сифилис в Томской 
губернии по-настоящему свирепствовал, 
заболеваемость им была значительно 
выше, чем в среднем по Сибири. Сущест
вовали даже эпидемические очаги сифи
лиса в Колпашеве, Молчанове, Каргаске, 
Новокускове. Несмотря на плохой учет, в 
Томской губернии в 1911 году было заре
гистрировано 11364 больных сифилисом.

Вот такие факты «про любовь». Конеч
но, прогрессивные врачи не могли оста
ваться равнодушными к этому бедствию. 
И вначале добились «открытия 10 коек для 
лечения венерических больных при боль
нице приказа общественного призрения». 
Через два года стараниями дерматовене
ролога Николая Ивановича Плоскирева 
были организованы специальные венприе- 
мы в лечебницах и амбулаториях, открыты 
еще 30 коек.

База для создания диспансера - пер
вого в Сибири и на Дальнем Востоке - уже 
была. Возглавил его, конечно же, доктор 
Плоскирев. На ул. Дальнеключевской был 
развернут стационар на 40 коек - в основ
ном для лечения'сифилисных матерей и 
детей, открыты амбулатория, лаборато
рия, кабинет физических методов лече
ния. Действовали при диспансере юриди
ческая консультация и обследовательская 
бригада.

Амбулаторные приемы, организован
ные в госпитальной клинике университета, 
в физиотерапевтическом институте, дру
гих лечебных учреждениях города вели 
профессор Боголепов, доктора Штамов, 
Садовский, Лапшина, Шлыковская.

Всякое было в истории диспансера. С 
1926 года он самостоятельно существо
вал в здании по ул. Красноармейской, 
rtoTOM объединялся с первой городской 
больницей, а с 1944 года получил свой 
окончательный статус - областной кожно-

вецррологический диспансер. Размеща
ется он все там же -по ул. Красноармей
ской, 17.

И проблемы, увы, все те же. Конечно, 
методы лечения усовершенствовались, 
сократились сроки так называемого кон
трольного наблюдения за венерическими 
больными. Применяются новые схемы 
лечения, достаточно эффективные пре
параты - антибиотики третьего, четверто
го и даже пятого поколений. В последние 
годы внедрены исследования на хламиди- 
оз, Гарднероллез.

Сегодня врачи диспансера активно 
сотрудничают с кафедрой кожных болез
ней Сибирского медуниверситета, прово
дят совместные консультации, внедряют 
методические рекомендации ученых.

- Но как бы нам не догнать 1913 год 
по уровню заболеваемости «венерой», - 
вздыхает главврач диспансера & 1ьбина 
Павловна Гальцова. - В прошлом году 
думали, что побили все рекорды: было 
зарегистрировано 507 случаев. А нынче за 
9 месяцев уже 1100. Это только сифилис. 
Гонорея, как мы говорим, «ушла на само
обслуживание»,-то есть на самолечение. 
Препараты нынче в любом киоске без 
рецепта. Правда, не мешало бы после 
курса самоврачевания все-таки показать
ся докторам - у недолеченных ведь бывают 
такие осложнения. А сейчас видели, сколько 
людей в коридорах толпится? Самый пик 
пойдет: начинает откликаться шальная 
летняя «любовь». «

В коридорах, и правда, много народу 
- такого ни зимой, ни летом не бывает. 
Прибавляется и кожных больных -осеннее 
обострение всех хронических заболева
ний. Идут острые процессы и от простуд - 
опоясывающий лишай, например, или хо
лодовая крапивница. Осенью и вызовов

больше: оказывается, диспансер обеспе
чивает помощь на дому инвалидам и не
мощным, тем, кто не может сам добраться 
до больницы. А еще есть интересная служ
ба с обычным названием: «патронажная 
служба», но с необычными функциями - 
отыскивать партнеров по «венере», -Ч

«Крутые» тут ребята бывают! На днях 
спрашивает Альбина Павловна у одного 
двенадцатилетнего кавалера: «От кого си
филисом заразился, родненький?», а он м 
гордо так отвечает: «Что, я помню? Я «на 
игле сидел»... Ну этот пацан совсем. А 
ведь и взрослые часто не понимают, что не 
останови «цепочку» вовремя, может на
чаться и «всеобщая сифилизация».

Так что темнота народная, о которой 
говорилось в исторической справке, не 
совсем еще развеялась, не совсем. Вот и 
бьется не только патронажная служба, но 
и весь коллектив, по словам главврача, 
грамотный, работоспособный, высокок
валифицированный, над тем, чтобы спас
ти людей от заразы. Нынче бьется в оди
ночку - ни общественность, ни милиция, 
как прежде бывало, не помогают. В труд
ных условиях, при малой зарплате. Лечат 
стационарно и амбулаторно (даже сифи
лис!), принимают в анонимном кабинете, 
выезжают в случае необходимости и на 
дом.

Сегодня в диспансере праздник. Юби- ' 
лей. По этому случаю состоится научно- 
практическая конференция врачей-дерма- 
товенерологов, на которой обсудят свои 
проблемы врачи-практики и врачи-уче
ные. Пройдет и торжественное заседание, 
где всем им будут говорить приятные 
слова поздравлений. Они, честное слово, 
заслужили благодарность.

Валентина ВАККЕР.

О Б О И
т и с н е н ы е  п р - в а  Р о с с и и .  

ОПТОМ - 12 тыс.руб. за рулон. Система скидок. 
В розницу:

- маг. "Бытовые товары’ , у л. Советска я, 105 (15 тыс.руб.);
- маг. "Н ародны й , пр.Ленина, 148 (14,4 тыс.руб.);
- мап. ’’ Комф орт’̂ , Иркутский тр., 92 (15 тыс.руб.). 

Тел. 7 6 -6 0 -3 7 вечером - 76-06-24.

Т Р У Б Ы
в с е х  я п а м е т п о в  

п р о д а е т  о р г а н и з а ц и я .  А е ш е в о .  
Т е п . 7 5 - 1 7 - 5 1 ,  7 5 - 2 5 - 0 1 .

Н

Т О М С К И Й  Ф И Л И А Л  
акционерного общества

СИБМОСТ!!

приглашает на постоянную работу:
автослесаря-м оториста , автослесаря-а гре гатчика , 
слесаря по  гидравлике , аккум уляторщ ика , 
м аш ини ста -экскаваторщ ика  на Э О -4121, 
автокрановщ ика  д л я  восстановления  крана  КС 4561, 
д иплом ированны х кочегаров, газоэ л е ктр о сва р щ и ко в  
5 -6 -го  раэр ., плотников 5 -6 -го  разр .
Доставка на работу и с работы - служебным транспортом. 
Обращаться по адресу:
г.Томск, ул. Причальная, 1 (район грузового речпорта).
Тел. 766-341.
Ежедневно в 10 и 14 час. от сберкассы на Каштаке-2 отходит 
служебный автобус.

Г л а в н ы й р е д а к т о р  
Т. Е. КОНДРАЦКАЯ 
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